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Да здравствует 

Ленинский комсо

мол—надежный по

мощник и боевой 

резерв Коммуни

стической партии, 

передовой отряд мо

лодых строителей 

коммунизма!
(ИЗ ПРИЗЫВОВ ЦК 

КПСС К 1 МАЯ 1977 
ГОДА).

В ДРУЖЕСТВЕННОЙ ОБСТАНОВКЕ
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Центральный Комитет
КПСС, Президиум Верхов
ного Совета СССР и прави
тельство СССР 18 апреля 
дали в Большом Кремлев
ском дворце обед в честь 
Генерального секретаря Пар
тии арабского социалистиче
ского возрождения, Поези- 
дента Сирийской Аоабской 
Республики Хафеза Асада.

Вместе с Президентом 
САР на обеде были члены 
возглавляемой им сирийской 
партийно - правительственной 
делегации.

С советской стороны на 
обеде были товарищи Л. И. 
Брежнев, Н. В. Подгорный, 
А. Н. Косыгин, А. А. Громы
ко, Б. Н. Пономарев, замести
тель Председателя Президиу
ма Верховного Совета СССР 
К. Ф. Ильяшенко, первый за
меститель Председателя Со
вета Министров СССР Н. А.

Тихонов, заместитель Пред
седателя Совета . Министров 
СССР Н К. Байбаков, Пеед- 
седатель Совета Сою^а Вео- 
ховного Совета СССР А. П. 
Шитиков, секретарь Прези
диума Верховного Совета 
СССР М. П. Георгадзе, ми
нистры СССР, председатели 
Государственных комитетов 
СССР, другие официальные 
лии а.

Генеральный секретарь ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев высту
пил на обеде с речью

С ответной речью высту
пил Хафез Асад.

Речи товаоищей Л. И. Боеж- 
нева и Хафеза Асада были 
выслушаны с большим внима
нием и встречены аплоди
сментами.

Обед прошел в дружест
венной обстановке.

(ТАСС).

? рЛУЧИЛОСЬ мне =______________ 
проходить по проле- == Г"

|ту одного из участков но- = 
вого уралмашевского об- в 
рубного цеха. Под высоки- = 
ми сводами было светло и а 

(как-то непривычно простор- = 
но по сравнению с другими = | 
цехами производства. 9 ।

Только что начался обе- ас I ценный перерыв, но у одной д . 
стены молодой рабочий в = | 
оранжевой каске ловко ору- =

| МИ БОЗВЫШЦДИСЬ сизые ГН-1в МАСТЕРСКОЙЮ-летию ВЕЛИКОГО ОКТЯБРЯ- 
Ю УДАРНЫХ НЕДЕЛЬ!

I «ГУЛЛИВЕРОВ»
ФОТОРЕПОРТАЖ

гантские отливки — буду
щие детали гигантских 
уралмашевских машин, при
сланные на обрубку.

Картина была необыч
ной, и я невольно остано
вился, засмотревшись.

— Перекурим, Юра! —

— Спасибо за науку! — 
и почти играючи выполняет 
значительно больше нормы 
ежесменно.

Впрочем, играючи — 
лищь с виду. Надо знать 
многие тонкости своей про-

ИДЕТ 2-я НЕДЕЛЯ УДАР

НОИ ОКТЯБРЬСКОЙ ВАХ

ТЫ, ПОСВЯЩЕННАЯ ТРИ

ДЦАТЬ ВТОРОМУ ГОДУ

СОВЕТСКОЙ ВЛАСТИ

крикнул другой 
рабочий парню в

молодой 
каске.

фессии, «повадки»

хроника 
вахты

Итоги
радуют

В комитете 
свердловской

нирует провести в скором 
времени трудовые турниры 
художников - мультиплика
торов и ассистентов кино
операторов.

И. ЛЕТУНОВА.

За высокое качество

ЗАВЕРШЕНИЕ СОВЕТСКО-
СИРИЙСКИХ ПЕРЕГОВОРОВ

Тот приостановил работу, 
что-то прикинул и только 
тогда отложил кувалду.

Закуривая, мы познакоми
лись.

Юрий Выдрин в цехе не
давно, а на участке уже лет 
восемь. Как так? Все дело 
в том, что участок недавно 
«переехал» сюда, в новый 
цех...

Это, наверное, хорошо,— 
перейти на новое место ра
боты вместе с прежним кол
лективом. Ведь все уже 
связаны между собой рабо
чей дружбой.

Вот Анатолий Дмитрие
вич Гуров. У него Юрий на
чинал, когда только при
шел на Уралмашзавод.

ла, чтооы 
ляться с 
молотком,

ловко
метал- 
управ-

пневматическим 
а где надо —

и с кувалдой. А физическая 
нагрузка? Бывает, так уста
нет Юрий, что и говорить 
не в силах. Но усталость
эта радостная...

Остается лишь удивлять
ся, где берет молодой рабо
чий силы для активной об-
щественной 
Ведь он и 
ского бюро 
участка.

Сменщик 
гей Мосько 
никуме без

деятельности, 
член комсомоль- 
цеха, и профорг

Юрия Сер-
— учится в тех- 
отрыва от про

изводства. Вдвоем они бук
вально «горы ворочают», 
если учесть гулливеровские 
масштабы деталей. Каждое

Сможешь?
производственное задание

спросил
тогда Гуров и кивнул на
изложницы. Сделаешь—
будешь настоящим обруб
щиком.

Юрий принялся за дело. 
Нелегко было ему! Но не 
отступать же...

На изложницы ушло две 
смены вместо двух часов по 
норме для опытного рабо
чего.

С тех пор прошло много 
времени. Сейчас обрубщик 
Выдрин лишь улыбается 
при встрече с Гуровым:

молодые рабочие выполня
ют на 109—1.11 процентов.

А время торопит... Об
рубщики взяли повышенные 
социалистические обязатель
ства в честь 60-летия Ве-
ликого
они :

Октября. Сейчас
заняты выполнением

заказов для универсально
балочного стана НТМК.

В. БУШУХИН.
На снимках: в цехе; об

рубщик Юрий Выдрин.
Снимки автора.

фабрики 
ведены

комсомола 
мебельной

«Авангард» под
очередные итоги

социалистического соревно
вания комсомольско-моло
дежных коллективов по до
стойной встрече 60-летия 
Великой Октябрьской со-
циалистической 
ци и.

револю-

Лучшим комсомольско- 
молодежным коллективом 
была признана бригада от
делочников Зинаиды Клепко 
из цеха корпусной мебели. 
Молодые отделочники от
лично справились с квар
тальным заданием и при вы
соком качестве работы вы
полнили план на 102,1 про
цента. С начала года брига
да 3. Клепко записала на 
свой лицевой счет экономии 
свыше 500 рублей

С. НИКОЛАЕВ.

Соревнуются
операторы

Недавно комитет комсо
мола Свердловского радио- 
центра провел трудовой 
турнир операторов магнито
фонной записи. Турнир был 
посвящен 60-летию Велико
го Октября.

Продолжались соревйова- 
ния около часа. Проворно 
мелькали руки операторов, 
отбрасывая ненужные и 
склеивая необходимые ку
ски пленки. Компетентное 
жюри, в состав которого 
входили журналисты, пред
ставители техконтроля, ру
ководители радиокомплек
са, внимательно следило за 
работой молодых операто
ров магнитной записи.

По итогам трудового тур
нира первое место заняла 
Анна Тищенко. Она подго
товила контрольную переда
чу за один час и две мину
ты, а качество ее работы 
жюри признало отличным. 
Комитет комсомола Сверд
ловского радиоцентра пла-

Коллектив КосуЛ'Инского
аоразивного завода успеш-
но выполняет социалистиче
ские обязательства в честь 
60-летия Великого Октяб
ря. Особое внимание здесь 
уделяется сейчас качеству 
выпускаемой продукции. Не
давно коллектив предприя
тия добился очередного ус-
пеха
кругов, которые 
Косулинский 
завод, присвоен

еще двум позициям
выпускает 

абразивный 
государст-

венный Знак качества. Эти 
изделия по эксплуатацией-
ным данным ни в чем 
уступают лучшим видам 
разивов, выпускаемых в 
рубежных странах.

не 
аб- 
за-

Сегодня на предприятии 
выпускаются уже семь ви
дов продукции с почетным 
пятиугольником.

Вклад комсомольцев
Активное участие в об

щественном смотре резер
вов повышения производи
тельности труда и качества 
работы принимают молодые 
труженики Уральского алю-
миниевого 
объявлен 
конкурс на

завода. Здесь

ШИЙ МОЛОДОЙ

трехмесячный 
звание «Луч- 

рационализа-
тор», развернулось соревно
вание среди комсомольцев 
и молодых рабочих пред-
приятия за наибольшнй
вклад в научно-техническое 
творчество.

Сегодня в смотре резер
вов повышения производи
тельности труда и качества 
работы участвует свыше 50 
комсомольцев завода, на 
счету которых около 130 
ценных рацпредложений. А 
лучшими пока являются мо
лодые рабочие электролиз
ного цеха. Ими подано 40 
рационализаторских пред
ложений.

В. КАЛАШНИКОВ.

fFZWMW ПРЕДИСЛОВИЕ К ОТКРЫТИЮ
ВЧЕРА И СЕГОДНЯ

В 1864 году на Урале было механизированном заводе, ра- 
открыто месторождение хро- бочие которого в революцией- 
мистого железняка. Но только ные годы были активными
спустя 50 лет, 15 сентября борцами за Советскую власть. 
1915 года, в Шайтанке был
пущен построенный в боль
шой спешке химический завод. 
Тогда в поселке хромпикового 
завода жило всего 8 тысяч 
человек. На их долю выпал

Новая жизнь завода нача-

мовые соли, находящие широ
кое применение в химической, 
металлообрабатывающей, си
ликатной, текстильной, коже
венной и других отраслях

бенно значительное развитие
получил И ервоуральский

лась 13 июля 1919 года, когда промышленности. Завод быст-
Шайтанский хромпиковый за
вод был освобожден Красной

ро восстанавливался. Позже 
на базе Первоуральского хром-

хромпиковый завод в 1959— 
1965 годах, когда на нем бы
ло построено сразу несколько 
крупных цехов.

правляет почти в сорок стран 
мира. В последние годы не
скольким сидам продукции за
вода присвоен государствен
ный Знак качества. Здесь про
должается начатая в девятой 
пятилетке реконструкция.

Мы рассказываем в этом 
номере об истории и сегодняш
нем дне завода.

• РУКОВОДИ Т Е Л И £

Сейчас Первоуральский
Армией. Ио тогда этот завод пикового завода были построе- хромпиковый завод — одно из
был практически разрушен- ны такие же заводы в Актю- крупнейших предприятий стра- 

изнуригельный труд на мало- ным. Стране нужны были хро- бинске и Новотроицке. Осо- ны. Свою продукцию он от-

ЧИТАЙТЕ 
ВТОРУЮ 
СТРАНИЦУ

ПРЕДПРИЯТИЙ И ОР 
ГАНИЗАЦИЙ ОБЛАС

ОТВЕЧАЮТ
КРИТИЧЕСКИЕ

НА 
ВЫ-

СТУПЛЕНИЯ ГАЗЕТЫ

ВНИМАНИЕ: ПРОБЛЕМА!

| НЕЗНАКОМЫЕ 
СОПЕРНИКИ

седание окончено. На сле
дующий день комитет ком
сомола занимается «нагляд
ностью». Выпускаются «мол
нии», где поздравляют побе
дителей, обновляются стенды 
с показателями. В цехах в это 
же время в экраны сорев
нования заносятся проценты 
плана прошедшего месяца,

Но это происходит внутри 
бригады и дальше не распро
страняется. Приведу такой 
пример. Цех № 5 выступил с 
почином во время субботни
ка 16 апреля выполнить пол
торы нормы, а цех № 3 на

3-я стр.
• КОГО ОСЧАСТЛИ

ВИТ ВЕНСКИЙ ЛЕД?

О ГЛАСНОСТИ СОРЕВНОВАНИЯ КОМСОМОЛЬСКО-МОЛОДЕЖНЫХ

проходит неделя, месяц, 
все начинается сначала.

А теперь посмотрим, 
происходит в цехе после

что 
то-

БРИГАД СВЕРДЛОВСКОЙ ФАБРИКИ «ОДЕЖДА»

«Какую роль вы отводите 
гласности в соревновании?» 
Этот вопрос я задавала в ко-
митетйх комсомола 
ких предприятий.
случаях ответ был

несколь- 
Во всех 
примерно

экраны. Узнала, что итоги 
соревнования здесь подво
дятся ежемесячно.

В том, что комитет ком
сомола стремится добиться 
гласности в соревновании,

тиве соперников почти ниче-
го, то наверняка об этом не
знают и все члены бригады.

го, как выпущены «молнии» 
и обновлен экран. Например, 
в цехе № 5 их расположе
ние — очень удобное. Перед 
тем, как зайти в цех, каждый 
член бригады имеет возмож-

Всесоюзном 
обязательство

собрании взял 
план четырех

лет сделать к 7 ноября. Но 
ни та, ни другая бригада о
начинании соседей 

Как же сделать
в
На

соревновании

не знает, 
гласность 

настоящей?

4 ИНТЕРВЬЮ 
; старший 
; сборной 
$ ХОККЕЮ 
$ гин.

ДАЕТ О 
ТРЕНЕР <

СССР по
Б. П. КУЛА-

каждом предприятии

Предположения 
лись. Я наугад

подтверди- 
подошла к

ность задержаться перед

своя специфика. Поэтому дать 
готовый «рецепт» нет воз
можности, приведу лишь не
сколько призеров того, какой 
должна быть настоящая глас
ность в соревновании.

ВПЕРВЫЕ
В ОБЛАСТИ

одинаковым. Секретари ком
сомольских организаций го
ворили о том, что без гласно-

делает немало для этого,
меня 
все

сомнений не было.
У
И

же я решила провести
сти нет соревнования, 
гласность — это яркие,

что
свое-

временно оформленные экра-
ны, стенды, 

риодическое 
итогов и так 
не пришлось

стенгазеты, пе- 
подведение 

далее. Но мне 
услышать о том.

что гласность в соревнова
нии — это прежде всего ос-

небольшой эксперимент. В 
цехах, у этих самых ярких 
стендов, я разговаривала с 
комсоргами двух соревную
щихся бригад — цеха № 3 и 
цеха 5 Т. Гусевой и Л. Ло
паревой. И тому, и другому 
комсоргу я задавала одни и 
те же вопросы, касающиеся

комсомолке из цеха № 5 и, 
задав ей один-единственный 
вопрос «С какой бригадой со
ревнуется ваш коллектив?», не

стендом и познакомиться с 
его содержанием. На то уй
дет всего несколько минут. 
Можно ожидать, что именно 
так это и происходит. Ниче
го подобного. Я была в цехе

На Свердловском
строительном 
Калинина

заводе
машино- 

имени
соревнующиеся

бригады подводят итоги еже
дневно. Члены обеих бригад 
знают, что произошло у со-

ведомленность участников не его бригады, а той, с
соревнующихся коллективов в 
делах соперника. Чтобы не 
быть голословной, приведу 
конкретный пример.

торой они 
некоторые

соревнуются.
ко-
Вот

из этих вопросов.

комитете
свердловской

комсомола 
фабрики

«Одежда» за гласностью в 
соревновании следят строго. 
В этом я убедилась, разго
варивая с секретарем ком
сомольской организации фаб
рики Л. Бабинцевой. Прохо
дя по цехам, увидела то, о 
чем говорила Людмила. Виде
ла яркие «молнии», стенды

«Когда соревнующаяся с ва
ми бригада в последний раз 
была победителем?» «За счет 
чего ей это удавалось?». «На
зовите показатели ваших со
перников за последний ме
сяц». Вопросы, как видите, до
статочно легкие, а вот отве
ты, которые мне пришлось 
выслушать от комсоргов, бы
ли невразумительными... Но 
если комсорги соревнующих
ся бригад не знают о коллек-

получила ответа...
А теперь вернемся 

лу нашего разговора, 
раемся разобраться 
парадоксе, который

к нача- 
Поста- 
! том

получа-
ется в данной ситуации. Стен
ды, экраны есть. Итоги
подводятся регулярно. А в 
результате — почти стопро
центная неосведомленность 
в делах друг друга.

Начнем с самого начала. 
Идет заседание комитета 
комсомола. Подводятся итоги
соревнования
месяц. 
цехов,

Кроме
за прошедший 
руководителей

на заседании присут-
ствуют комсорги и несколько
комсомольцев 
щихся бригад.
победители, 
проценты

из соревную-
Называются 

записываются
перевыполненного

плана. Затем обсуждается не
сколько вопросов организа
ционного плана. На этом за-

на следующий день 
подведения итогов за

после 
месяц.

Старые стенды и «молнии» уже 
были заменены новыми. Но 
ни один из шестидесяти (!) 
комсомольцев, проходя в цех, 
ни разу не взглянул на них.

перников за день, 
процентов они 
норму, сколько 
как собираются г 
тра. На заводе

, на сколько 
выполнили 

сэкономили, 
работать зав- 

медпрепара-

Спрашивается,
для

рые

кого они
тогда зачем 
делаются?

теперь сделаем некото- 
выводы. Итак, комитет

подвел итоги. В цехе отрази
ли ход соревнования. Но 
пользы от этого никто не 
получил. Никто не узнал, как 
работает комсомолец-сопер
ник, на сколько он опережает 
или отстает от плана, как до
бивается успехов. В лучшем 
случае об этом знают комс-
орги бригад. Получается,
что каждая бригада работает 
сама по себе. Выполняет 
план, ищет новые формы ра
боты, подхватывает почины

тов итоги подводятся, как и 
на фабрике «Одежда» — еже
месячно. Но бригады узнают 
об итогах не только из экра
нов и стендов, которые, кста
ти, тоже есть, а во время ре
гулярных встреч, которые они 
проводят.

Из всего сказанного видно 
что комитет комсомола фаб
рики «Одежда» пока еще не 
нашел такую форму гласно
сти, при которой соперники 
могли бы лучше знать о ра
боте друг друга. Комсомоль
цам предстоит решить, как 
это сделать, чтобы соревно
вание стало действительно 
полноценным.

М. КАЗАКОВА.

Вчера в Свердловске со
стоялся областной научно- 
технический семинар «Роль 
общественных организаций 
в охране окружающей сре
ды». Мероприятие такого 
плана проводилось у нас в 
области впервые. Семинар 
был организован комитетом 
облсовета НТО по пробле
мам охраны окружающей 
среды. Свердловским обла
стным советом ВООП, груп-

• БУХАРЕСТ. В Румы
нии широко развернулось 
предмайское социалистиче
ское соревнование. Тракторо
строители города Крайовы 
в честь Первомая на две не
дели раньше срока выполни
ли предпраздничные обяза
тельства. Это событие совпа
ло с выпуском молодым пред-
приятием двухтысячного
трактора «Тих-445». Кора
белы Орши, выполнив свои 
обязательства в честь Перво
мая, раньше срока спусти-

19 апреля в Кремле были 
завершены советско-сирий
ские переговоры.

С советской стороны пере
говоры вели Генеральный 
секретарь ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев, член Политбюро 
ЦК КПСС, Председателе 
Президиума Верховного Со
вета СССР Н. В. Подгорный, 
член Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель Совета Мини
стров СССР А. Н. Косыгин, 
член Политбюро ЦК КПСС, 
министр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко, канди
дат в члены Политбюро ЦК 
КПСС, секретарь ЦК КПСС 
В. Н. Пономарев:

с сирийской стороны — 
Генеральный секретарь Пап- 
тии арабского социалистиче
ского возрождения (ПАСВ), 
Президент Сирийской Араб
ской Республики Хафез Асад, 
заместитель Генерального 
секретаря ПАСВ Абдалла 
аль-Ахмар, член Региональ
ного руководства ПАСВ, за
меститель Председателя Со
вета Министров, министр 
иностранных дел САР Аб
дель Халим Хаддам, замести
тель Председателя Совета 
Министров САР по экономи
ческим вопросам Джамиль 
Шайя, член Регионального 
руководства ПАСВ. Предсе
датель Всеобщей федерации

профсоюзов САР Махмуд 
Хадид.

Был завершен обмен мне
ниями по широкому . кругу 
вопросов, относящихся к ны
нешнему состоянию и пер
спективам дальнейшего раз
вития советско-сирийского со
трудничества. а также по ак
туальным международным 
проблемам.

Стороны заявили о своей 
твердой решимости и впредь 
прилагать усилия для углуб
ления процесса разрядки 
международной напряженно
сти и активизации сотрудни
чества между государствами, 
добиваться всеобъемлющего 
урегулирования ближнево
сточного кризиса на основе 
принципа недопустимости 
приобретения территорий пу
тем войн, права всех госу
дарств Ближнего Востока на 
независимое существование и 
безопасность. Советский Союз 
и Сирийская Арабская Рес
публика подчеркнули в этой 
связи необходимость, осво- 
бс^цения всех оккупирован
ных в 1967 г. арабских тер
риторий. обеспечения .неотъ
емлемого права арабского на
рода Палестины, включая его 
право на самоопределение 
вплоть до создания независи
мого палестинского госу
дарства.

Переговоры проходили в 
дружественной обстановке.

В редакцию продолжают поступать отклики 
на вручение Генеральному секретарю ЦК КПСС 
Леониду Ильичу Брежневу комсомольского билета 
№ 1 и Почетного знача ВЛКСМ. Некоторые из них 
мы публикуем в сегодняшней подборке.

НАШ ОТВЕТ -
УДАРНЫЙ ТРУД

В речи на торжественном 
вручении комсомольского би
лета и Почетного знака 
ВЛКСМ Генеральный секретарь 
ЦК КПСС Леонид Ильич Бреж
нев высоко оценил роль ком
сомольцев и молодежи в стро
ительстве коммунистического 
общества в нашей стране. Он 
выразил уверенность в том, 
что комсомольцы и молодежь 
и в дальнейшем будут в пер
вых рядах борцов за повыше
ние эффективности труда, 
улучшение качества выпус
каемой продукции.

Механизаторы нашего хозяй
ства отвечают на доверие пар
тии и правительства ударным 
трудом Земледельцы ком-о- 
мольско-мол одежного звена, 
например, подготовили к севу 
всю сельскохозяйственную 
технику, провели задержание 
талых вод. В нынешнем голу 
звено решило получить с каж
дого гектара по 250 центнеров 
кукурузы. Это будет нашим 
ответом на заботу о нас. моло
дых тружениках села.

А. ТРАПЕЗНИКОВ, 
звеньевой комсомольско- 
молодежного звена сов

хоза «Каменский» Камен
ского района.

СЛОВО
СДЕРЖУ!

Вручение Генеральному сек
ретарю ЦК КПСС Л. И. Брежне
ву комсомольского билета № 1 
н награждение его высшей ком
сомольской наградой — Почет
ным знаком ВЛКСМ — волную
щее и знаменательное событие 
в нашей жизни. Меня глубоко 
тронули слова Леонида Ильича, 
посвященные нам, комсомоль
цам семидесятых годов, встре
чающим славную годовщину — 
60-летие Великого Октября.

Принимая обязательства по 
достойной встрече 60-летия Ве
ликой Октябрьской социалисти-

пой проблем по охране при
роды при обкоме ВЛКСМ, 
комиссией по охране при
роды УНЦ АН СССР. Цель 
его — мобилизовать науч
ную и инженерно-техниче
скую общественность обла
сти на решение проблем ох
раны окружающей среды на 
Урале и скоординировать 
их действия.

На семинаре выступил 
председатель комиссии по 
охране природы УНЦ АН 
СССР и научно-техниче
ского совета ВООП С. М. 
Мамаев. Он познакомил при
сутствующих с научными 
проблемами охраны приро

нам только что 
| сообщил И
' Н телетайп

ли на воду морскую земле
черпалку «Меджидия».

О досрочном выполнении 
социалистических обяза
тельств поступают сообщения 
от многих предприятий СРР.

• БУДАПЕШТ. Успешно 
завершили первый квартал 
года предприятия венгер

ческой революции, я поставил 
перед собой задачу — завер
шить пятилетнее задание за 
три с половиной года и сда
вать продукцию только отлич
ного качества. Используя более 
рациональную организацию 
труда. новые прогрессивные 
методы работы, мне удается 
стабильно перевыполнять смен
ное задание примерно в пол
тора раза. И отвечая на теплые 
слова Л. И. Брежнева, я обязу
юсь. с честью сдержать свое 
слово, отметить 60-летие Ок
тября новыми трудовыми побе
дами.

И. БАГИМОВ, 
фрезеровщик механическо

го цеха Уралвагонзавода.

ЖДЕТ БОЙЦОВ 
ЦЕЛИНА

С чувством гордости и вол
нения узнали мы, студенты, о 
вручении Генеральному секре
тарю ЦК КПСС товарищу Л. И. 
Брежневу комсомольского биле
та № 1 и Почетного знака Ле
нинского комсомола.

Л. И. Брежнев сказал теплые 
слова в адрес комсомола Стра
ны Советов. Мы, ответим на за
боту партии делом.

У студентов свой фронт — 
студенческая стройка, целина. 
Летом этого года бойцы наше
го отряда «Товарищ» в пятый 
раз отправятся на строитель
ные объекты в Артемовский 
район.

В самом Артемовском мы 
будем вести монтажные рабо
ты в жилом 70-квартирном до
ме для сельских специалистов, 
в зданиях нового роддома и го
родского отдела внутрен
них дел. В плане шефской по; 
мощи будем строить торговый 
центр в селе Мостовское.

В прошлом году наш отряд 
освоил 170 тысяч рублей. На 
целине нынешней не намерены 
сдавать своих позиций.

«Товарищ» готов к трудово
му семестру.

В. ДУБОВЦЕВ. командир, 
А. ЕРКИН, комиссар 

стройотряда «Товарищ» 
(Уральский государст
венный университет).

ды на Среднем Урале. Вы
ступившие на семинаре в 
своих докладах говорили о 
привлечении научной и ин
женерно-технической обще
ственности к решению 
проблем охраны окружаю
щей среды, о роли комите
тов комсомола, советов мо
лодых ученых и специали
стов в мобилизации моло
дежи на природоохранную 
деятельность, рассказывали 
о положительном опыте 
борьбы с загрязнением ок
ружающей среды, который 
есть на некоторых пред
приятиях Свердловской об
ласти.

ской металлургии и машино
строения Встав на трудовую 
вахту в честь юбилей Вели
кого Октября, металлурги 
республики выпустили на 
4,5 проц, больше продукции, 
чем за первые три месяца 
минувшего года. Объем про-, 
дукции машиностроения вы
рос на 7.1 проц. Прирост 
выпущенной продукции до
стигнут главным образом 
за счет роста производитель
ности труда в обеих отрас
лях.

(ТАСС, 19 апреля).
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ВЧЕРА И СЕГОДНЯ

ЗГЛЯНИ-КА, — повора- 
чивается от окна ко мне 

Юрий Вяткин, — чехи опять 
приехали. С нашим секрета
рем парткома из проходной 
выходят. Да тут и старые'зна
комые!..

Делегация из породненного 
с Первоуральском чешского 
города вступает на заводскую 
территорию. Отсюда, из окна 
комитета комсомола, видно — 
направились в восьмой цех.

Пытаюсь представить сегод
няшних гостей, когда идут они 
по цеху. Наверное, довольно 
кивают, глядя на огромные 
прокалочные печи, — в них 
«варится» монохромат натрия. 
Наверное, поражаются: про
шли весь пролет, а встретили 
только нескольких человек. 
Кто-нибудь из аппаратчиков 
улыбнется: «Автоматика!»
Среди чехов есть коллеги, и 
уж они, химики, приметят: 
чистота, культура труда такая, 
что впору розарий заводить. 
Зайдут в соседнее отделение, 
еще отсвечивающее свежей 
краской и глянцем металла, 
увидят барабаны мощных про- 
калочных печей и, возможно, 
решат: богат, однако, и цех и 
завод. И Георгию Ивановичу 
Швецову, заводскому партий
ному секретарю, придется 
снова, в который раз, расска
зывать. Про почин уральцев, 
взявшихся за реконструкцию 
предприятий с минимальными 
капитальными вложениями. 
Про большую заводскую ра
боту, в которую впряглись все 
«от мала до велика». Про это 
отделение — детище реконст
рукции. А затем пояснит: по
тому-то цех и стал вдвое мощ
нее. Второй цех, получается? 
Это как сказать. Построили бы 
новый — * пятнадцать миллио
нов затратили бы, а так обо
шлись шестью.

...Мы стоим у окна молча, 
курим, щуримся от солнца, 
столь, к сожалению, редкого 
для Среднего Урала. Хорошо 
б, постояли еще такие деньки. 
Юрий собирается в отпуск, и 

потому погода для него — во
прос вопросов. Вот договорит 
со мной, сходит на заседание 
парткома («Кстати, знаешь, и 
чехов пригласили»), расскажет 
про перспективный план ком
сомольской работы, и, считай, 
начался отпуск.

Слушая Вяткина, что назы
вается, вполуха, я все думаю 
над той его фразой, какой-то 
законченной, выношенной. И в 
который раз оглядываю при- 
заводскую площадь. Опять 
упираюсь взглядом в знако
мую мраморную глыбу. И тут 
донельзя привычное слово — 
«НТР» проступает своей пер
возданной сутью: научно- 
техническая революция. Имен
но, ре-во-лю-ция! Возможно, 
оттого и подумалось, что на 
сером камне надпись: «Пись
мо коммунистам XXI века. 
1969—2019. Вскрыть 5 декабря 
2019 года». Как вешки на пути 
в завтра: 1919-й — год рож
дения заводской партийной 
организации, 1969-й — год ее 
пятидесятилетия, 2019... И как 
эстафета революции, пламень 
слов в металлической капсуле, 
что под мрамором: «Мы обра
щаемся к вам, коммунисты 
2019 года. Будьте достойны 
тех, кто были первыми!»

О ОЧЕРКЕ «Гибель Шай- 
танки» уральского жур

налиста 30-х годов Алексея 
Маленького встретил я строки 
о построенном в 1915 году 
«большом химическом хром- 
пиковом заводе», как его на- 
величивали старые путеводи
тели. «Мы его помним. Это 
были низкие, запыленные 
ядовитой зеленью здания. Це
на была «гиганту» со всеми 
сооружениями, зданиями, ма
шинами, поселком 578988 руб
лей и (для точности) 4 копей
ки. Люди дышали ядом в 
этих корпусах, и гробовых дел 
мастера имели около завода 
большой доход». А вот уже 
новые строки. О погибнувшей 
Шайтанке, возродившейся в те 
же 20—30-е будущим красав
цем Первоуральском. О Шай- 

танке, которая «строила, рабо
тала на заводах и... скреже
тала зубами». Что же ей оста
валось делать, если один про
цент населения доживал до 70 
лет, а средняя продолжитель
ность жизни шайтанского че
ловека составляла... 24 года.

Такое наследие досталось 
тем, кто были первыми. А что 
сделали они? В годы первой 
(как далека она от десятой) 
пятилетки началось техниче
ское перевооружение пред
приятия, и эту генеральную 
линию заводчан одобрил 
председатель ВСНХ В. В. Куй
бышев. Первая реконструкция 
старого «гиганта», за ней — 
вторая... Газета Химстроч 
«Ударник» писала в то время: 
«Была бы воля — хромпик бу
дет». И воля был^а, и хром
пик пошел.

Позже, в тридцать третьем 
другая газета — «За технику 
хромпика» рассказывала об 
одном из тех, что умели соби
рать волю в кулак. О безвре
менно умершем двадцативось
милетнем инженере заводе 
Викторе Павлове. Он был луч
шим знатоком печного про
цесса в хроллпиковом произ
водстве. «Мы так все сильно 
заняты, что не делимся свои
ми тайными мыслями,—»Те без 
грусти писал коллега Павло
ва инженер В. Засыпкин. — 
Но я не ошибусь, если скажу, 
что Виктором Гавриловичем 
был задуман большой план 
по созданию капитального 
труда о печном процессе на 
основе личного опыта».

ХТТО сделали они, нынеш- 
ние двадцати—двадцати

восьмилетние? Многое. Пусти
ли, например, те самые про
калочные печи во время пос
ледней, третьей по счету завод
ской реконструкции, про ко^ 
торые разве что мечтать мог в 
своем неосуществленном тео
ретическом труде их сверст
ник инженер Виктор Павлов.

И еще я думаю, что есть 
прочные корни, которые пи
тают нынешнюю тягу молодых

ПРЕДИСЛОВИЕ
К ОТКРЫТИЮ
к научно-техническому твор
честву. Она в крови у хром- 
пиковцев, тоже передалась по 
наследству.

Есть одна «традиция доб
рая» в комсомольской семье 
завода — ежегодно опреде
лять победителей в соревно
вании молодых новаторов и 
отмечать грамотами, подарка
ми, путевками. И еще дру
гая — лучшего премировать 
поездкой в Москву, на ВДНХ. 
В прошлом году перепала та
кая удача секретарю комсо
мольской организации цеха 
электроснабжения рационали
затору Евгению Шибанову. 
Лучше награды было и не 
придумать!

В Москве побывал молодой 
электрик на всесоюзной 
встрече новаторов-химиков. 
Видел выставку «НТТМ-76». 
Порадовался умению и мас
терству коллег, ровесников. 
Что запомнилось больше все
го? Пожалуй, новое синтети
ческое волокно «Лола». Его 
получила творческая группа 
молодых химиков. Огнестой
кое это волокно родилось у 
нас в Союзе, а вот прослав
лено на весь мир. Програм
му «Союз-Аполлон» космо
навты Леонов и Кубасов вы
полняли в костюмах из волок
на «Лола».

Но опять же было что рас
сказать и ему, хромпиковцу 
Шибанову. Во всем мире зна
ют теперь и продукцию из 
Первоуральска: бихроматы ка
лия и натрия, хромовые дуби
тели, идущие на выделку ме
хов, обработку и покраску 
кож, для изготовления кра
сок... В тридцать стран, и сре
ди них — США, Англия, Япо
ния, ФРГ, Франция, идут ме
таллические бочонки с крис
таллическим порошком. Когда- 
то уступали знаменитым фир

мам — японской «Ниппон кэ- 
микл индастри», итальянской 
«Монтекатини». Теперь срав
нялись и с ними. Одна пятая 
общего тоннажа продукции 
(отличный показатель для от
расли) выпускается со Знаком 
качества.

Нет, не были восторженные 
Женины похвалы, расточае
мые в адрес своих же завод
ских ребят, пустым бахвальст
вом. Знал, чем гордился.

А вернулся из Москвы — 
зашел в комитет комсомола, 
к Вяткину. Впечатлениями по
делиться, показать обращение 
участников встречи молодых 
новаторов. Сообща решили: 
надо бы познакомить и дру
гих. Конечно, многое из того, 
что предлагали в Москве, де
лается. В смотре НТТМ участ
вуем, школа молодых новато
ров работает, соревнование 
рационализаторов организуем. 
Стал прочно на ноги тот же 
заводской институт рабочих- 
исследователей. Когда созда
вали, не было ни у кого из 
коллег ничего подобного, и 
вот десятилетие отметили. На 
последней заводской научно- 
практической конференции 
директор Валентин Михайло
вич Секираж, помнится, гово
рил: около трехсот человек 
сейчас в институте, проводят 
ежегодно несколько десятков 
исследований.

ДА, делается немало. Но 
ведь теперь много и но

вых задач. Ведь как опреде
лил их на XXV съезде партии 
первый секретарь ЦК ВЛКСМ 
Е. Тяжельников: в десятой и 
последующих пятилетках к 
молодым кадрам будут 
предъявляться все новые тре
бования в связи с научно-тех
нической революцией. Время 
такое...

На ближайшем заводском 

собрании комсомольцев и 
выступил Шибанов. Говорил о 
научно-техническом творчест
ве, о встрече в Москве, на 
которой подвели итоги трех 
этапов Всесоюзного смотра, о 
центральной выставке НТТМ. А 
потом прочел обращение.

Можно было бы рассказать, 
что Женю поддержали ребя
та, и привести их слова, но я 
вспомню другое.

Где-то в те же дни комсо
мольцы центральной завод
ской лаборатории выпустили 
номер стенгазеты «Химик». 
На этот раз — тематический, 
комсомольский, под шапкой 
«Пятилетке — ударный труд!» 
Вроде бы, всем понятен ло
зунг времени — трудиться по- 
ударному. Но так ли он прост, 
если речь идет о труде, осо
бенном, научно-исследова
тельском? Что ни говори, а 
ЦЗЛ — цех особый, не похо
жий на другие, этакое звеныш
ко между наукой и производ
ством. И свои у него задачи в 
смотре НТТМ. Ясно, что свои. 
Но тогда какие?

Не раз спорили на эту тему 
на собраниях. Не раз Николай 
Голубев, инженер-физик и 
комсомольский вожак (сей
час, кстати, он секретарь гор
кома комсомола), вместе с 
другими молодыми исследо
вателями-аналитиками и де
вушками-лаборантами огляды
вали себя со стороны. Так, ра
ционализацией занимаемся. 
Да что рационализация, при
ложили руку и не к одному 
изобретению. Крепче стали 
связи лаборатории (а в ней 
ведь большинство — моло
дые) с НИИ, чуть не с десят
ком институтов подписаны 
договоры о творческом содру
жестве. И тут, вроде бы, ра
дуйся, да и только: научно- 
технические разработки, что 

выполняются силами исследо
вательской группы ЦЗЛ, внед
ряются быстро. Институты 
завидуют — у них дело поту
же идет. Но можно ли сегод
ня довольствоваться этим 
«быстро», если время дикту
ет — вперед!, если чувст
вуешь, что день прошел — и 
уже отстали. Должна быть 
какая-то твердая гарантия эф
фективности и качества и в 
научно-исследовательской ра
боте.

DCE же до чего увлека- 
••• тельная штука эти фер
риты! Несколько лет назад 
Александр Брусницын знал о 
них только понаслышке. Рабо
тал аппаратчиком на выпуске 
хромпика — окиси хрома, и то 
дело казалось интересным. 
Но вот как-то стали поговари
вать про новое производство. 
Про выпуск феррито-бариевых 
порошков, которые очень 
нужны стране и изготовляют
ся чуть не из бросовых отхо
дов. Все же, нет, не случайно 
и начальник цеха завел од
нажды разговор о тех порош
ках. Потом намекнул: ты, мол, 
Саша, у нас человек прове
ренный, работать умеешь, 
опять же рационализатор, в 
вузе вот на вечернем. И уж 
совсем без обиняков предло
жил принять бригаду. Новую. 
В новом отделении.

Так судьба свела Брусни
цына с ферритами. И побе
жали дни. Интересные и, ко
нечно же, суматошные, труд
ные. Опять он осваивал смеж
ные профессии, совсем но
вые, ломал голову над рацио
нализаторскими предложения
ми, занимался в институте ра
бочих-исследователей. И ос
ваивал незнакомую квалифи
кацию. Но как быть — не под
дается порошок? Не дни — 
годы проходят, а нужные 
технические условия не вы
браны. И другие стараются, а 
результат-то где?

Но вот.» Перелом наступил 
в прошлом году. Словно что 
тронулось, подалось. За ка
кой-то месяц осилили то, что 
не давалось годы. В цехе шу
тят: «Свернули-таки гору! Оно 
и понятно — тройной тягой 
ту гору тянули». И в самом 
деле, наука (а это, стало быть, 

сразу заводские исследовате
ли во главе с молодым инже
нером руководителем брига
ды Ниной Пьянковой и ученые 
из ленинградского НИИ) дава
ла общее, так сказать, на
правление. Производственни
ки (это уже его товарищи-це
ховики и он сам, Александр 
Брусницын) обращали идею в 
металл и сам химический'Про
дукт.

Вместе со свердловчанами 
из УНИИхима бились над ав
томатикой для температурно
го режима печи ферритиэа- 
ции. Как анахронизм вспоми
нают теперь, что раньше ап
паратчик вручную регулировал 
горелку. Нужные 1 100 граду
сов стали поддерживать при
боры. Все же приятно — 
бригадой подана заявка на 
изобретение. А внедряли его 
в производство они, Алек
сандр Брусницын с товари
щами.

Потом выпустили в цехе 
опытную партию. Тех самых 
порошков — для оксисидных, 
получаемых из простой метал
лической окалины, магнитов.

И уж само собой разумеет
ся — в цехе и в отделении 
теперь всякий знает, что есть 
такое их новая продукция. 
Кстати, по плану работы твор
ческой бригады читали одно 
время целые лекции о свой
ствах ферромагнетиков, о 
структуре ферритов. Что же, 
полагаю, если спросите вы лю
бого из аппаратчиков, то ус
лышите одну похвалу постоян
ным магнитам. Возможно, та
кую же, какую услышал я от 
бригадира, студента-вечерника 
Уральского политехнического 
института Александра Брус
ницына:

— Постоянные магниты? — 
Да ведь где они только не 
нужны! Магнитным сепарато
рам и двигателям магнитофо
нов, громкоговорителям, авто
мобилю и самолету. Хотите, 
дальше продолжу? Записывай
те: без них холодильник не 
холодильник, игрушка для сы
на не игрушка..,

...Брусницын творит обду
манно, сердцем чует значение 
того, что делают руки.

В. ДОРОШЕНКО.

КОМСОМОЛ - 

сельской школе 

Первый 
урок

Полтора месяца проходили 
педагогическую практику сту
денты Свердловского госу
дарственного педагогического 
института Лена Борисихина и 
Зоя Потапова в средней школе 
села Коптелово Алапаевского 
района.

Сельская школа радушно 
встретила молодых практикан
тов, все новое вдруг окружи
ло девушек — новый коллек
тив, новая работа, первые уче
ники. Тщательно готовились к 
своему первому уроку девуш
ки, хотелось, чтобы ученики не 
только приняли их как настоя
щих педагогов, но и получали 
на каждом уроке прочные 
знания и чтобы все активно 
работали в классе. А встрети
ли их десятки любознательных 
пытливых пар глаз мальчишек 
и девчонок.

— Мой первый урок был в 
6 классе, — рассказывает Зоя 
Потапова, ■— с ребятами меня 
познакомили заранее, и поэто
му урок начала с объяснения 
нового материала. Я так ув
леклась, что объяснение закон
чила со звонком, а домашнее 
задание давала уже на пере
мене.

Каждый вечер у девушек 
это было начало завтрашнего 
дня — проверка тетрадей, под
готовка планов на завтра. 
В класс нужно принести не 
просто хорошо продуманный 
новый материал, но и препо
дать его ученикам так, чтобы 
никто не остался равнодуш
ным и с увлечением работал 
в классе, а математика, кото
рую преподавали девушки, — 
не всегда просто понимается. 
Вот здесь и помогла Лене Бо- 
рисихиной ее настойчивость, 
терпеливо объясняя непоняв
шему ученику и подолгу зани
маясь после уроков индивиду
ально, она сумела найти под
ход к ребятам, они поверили 
ей и не только на уроках ак
тивно работали, но и с не
терпением ждали каждого за
нятия кружка математики и 
своего учителя Елену Михай
ловну.

Девушки сразу влились в 
жизнь коллектива педагогов.

— Теоретически подготов
лены хорошо, установили хо
роший деловой контакт с уче
никами, — рассказывает о де
вушках завуч школы Надежда 
Алексеевна Сальникова.

За все время практики Зое 
и Лене нужно было дать две
надцать зачетных уроков, а 
девушки дали их около ста.

Полтора месяца практики 
уже позади. Сегодня они вновь 
приступили к занятиям в ин
ституте, а через несколько ме
сяцев им предстоит сдавать 
государственный экзамен на 
звание учителя. Хочется от 
всей души пожелать им и всем 
выпускникам института боль
ших творческих удач на педа
гогическом поприще, избран
ном ими. Сельская школа с не
терпением ждет нового попол
нения педагогических кадров.

Е. КАЛУГИН.
НА СНИМКАХ: Зоя По

тапова на уроке в классе; но
вую тему объясняет учени
кам студентка-практикантка 
СГПИ Е. Борисихина; труд
ная задача.

Снимки автора.

РСФСР
★ БАЛАХНА (Горьков

ская область). Вымпел газе
ты «Правда» вручен коллек
тиву целлюлозно-бумажного 
комбината имени Ф. Э. Дзер
жинского. Этот вымпел был 
учрежден в минувшей пяти
летке, и в борьбу за него 
включились три крупнейших 
поставщика газетной бума
ги- — Кондопожский, Соли
камский и Балахнинский ком
бинаты. Долгое время бес
спорными лидерами соревно
вания были карельские ма
стера. Они первыми освоили 
проектные скорости широко
форматных быстроходных бу
магоделательных машин, до
бились высокого качества 
продукции.

Соперничество с ними яви
лось хорошей школой мастер
ства и для других коллекти
вов. Балахнинцы, используя 
опыт карельских коллег, в 
короткие сроки реконструи
ровали подсобное производ
ство, провели модернизацию 
машин. И вот заслуженная 
победа: в первом году деся
той пятилетки коллектив Ба-

лахнинского комбината вы
пустил сверх задания 12 ты
сяч тонн бумаги. В соревно
вании крупнейших предприя
тий отрасли награда впервые 
досталась балахнинцам. При
нимая вымпел «Правды», 
они пересмотрели главный 

пункт обязательств: до конца 
года решили выпустить пять 
тысяч тонн сверхплановой га
зетной бумаги — на тысячу 
тонн больше, чем намеча
лось раньше.

★ СЯМЖА (Вологодская 
область). Укладка бетона на
чалась на втором участке ав
томобильной дороги Волог
да — Архангельск. Строите
ли в прошлом году сдали в 
эксплуатацию первый отре
зок нового шоссе — от Во
логды до Сямжи. Теперь им 
предстоит проложить 115-ки
лометровую бетонную ленту 
от Сямжа до Верховажья. 
Мощная техника сосредоточе

на сейчас на самом трудном 
этапе северной дороги, кото
рый проходит через болота 
и водные преграды. Здесь 
придется возвести десятки 
мостов и других вспомога
тельных сооружений.

УКРАИНСКАЯ ССР

★ КРАМАТОРСК (Донец
кая область). Изготовление 
первого серийного колесо
фрезерного станка новой мо
дели закончено на заводе тя
желого станкостроения имени 
В. Я. Чубаря. Он восстанав
ливает изношенные колесные 
пары прямо на локомотиве— 
их не приходится демонтиро
вать. Электровоз или тепло
воз «наезжает» своими коле
сами на фрезы станка, распо
ложенного ниже уровня рель
сов. Операция восстановления 
колесной пары по сравнению 
с традиционной технологией, 
требующей их снятия, уско
ряется в десять раз — она 
длится всего 40 минут.

(ТАСС).

Кем быть?

поэзия, ВКУС 
и ножницы

...Примеряет девчонка об
новку. Повернулась на каб
лучке у зеркала. Гордо 
вскинула голову, кокетливо 
повела плечами. Смотри-ка 
какая красавица! Уж что- 
что, а девчонки знают, как 
важно одеваться со вкусом 
и красиво. А чтобы одеться 
красиво, нужен красивый 
труд десятков людей разных 
профессий —• закройщиков, 
в частности.

Областная профессиональ
но - техническая швейная 
школа не только обучает ма
стерству закройщиков широ
кого профиля, но и приобща
ет молодежь к прекрасному: 
красивая одежда — это тоже 
прекрасно.

История швейной школы

«Причины 

отставания»
Материал с этим заголов

ком был напечатан в газете 
22 февраля 1977 года. 
В нем говорилось о низком 
качестве изделий, поставлен
ных Первоуральск:™ заво
дом трубчатых строитель
ных конструкций для возво
димого цеха В-7 Перво
уральского новотрубного за
вода. Редакции отвечают ди
ректор Д. Юрьев, секретарь 
партбюро С. Макаров и се
кретарь комитета ВЛКСМ 
А. Мухин Первоуральского 
завода трубчатых строитель
ных конструкций:

«Действительно, заводом 
было допущено частичное 
изготовление металлоконст
рукций с низким качеством. 
На предприятии рассматри
вался вопрос о низком каче
стве изготовленных металло
конструкций для цеха В-7.

Завод своими силами про
извел исправление имеющих
ся дефектов. Приказом 
№ 71-к от 8 февраля 1977 
года на объект — возведе
ние цеха В-7 были направ
лены рабочие завода в ко
личестве 3 человек на срок 
с 7 по 26 февраля 1977 го
да. Кроме того, приказом 
по заводу за № 55 от 4 фев
раля 1977 года за низкое ка
чество изготовленных метал
локонструкций для цеха В-7 
ряду инженерно - техниче
ских работников завода объ
явлен выговор.

Материал «Причины от
ставания» рассматривался 
на расширенном заседании 
партбюро с привлечением 
бюро ВЛКСМ, руководите
лей завода, цехов, отделов, 
обсуждался на рабочих соб
раниях и оперативном сове
щании у директора».

«Берегись 
автомобиля»

Так называлось выступле
ние газеты, опубликованное 
2 марта, где речь шла о не
достатках в подготовке води
телей, 11 марта был опубли
кован ответ партийной орга
низации Уральского учебного 
комбината о принятых ме- 

начинается с 1944 года, ко
гда по приказу правитель
ства в Свердловске была ор
ганизована школа-интернат 
для сирот по подготовке 
портных и модельеров-конст
рукторов. Сейчас сюда идут 
ребята из города и сельской 
местности, окончившие деся
тилетку или имеющие рабо
чий стаж, решившие посвя
тить себя делу закройщика.

И закройщик должен быть 
талантливым.

Рассказывает учащаяся 
первого курса отделения 
верхней женской одежды Ва
ля Сарина:

— После 8 классов я, по
лучив свидетельство только 
с хорошими и отличными от
метками, пошла в швейное
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рах. Редакция получила еще 
один ответ. Заместитель на
чальника Средне-Уральского 
территориального транспорт
ного управления В. С. Нови
ков сообщает: «При провер
ке факты, изложенные в га
зете, подтвердились. Работ
ники комбината признают их 
и принимают меры к устра
нению. В 1977 году в учеб
ном комбинате несколько 
возросло качество обучения 
водителей, чаще стали про
водиться открытые уроки, по
высилась дисциплина на за
нятиях. Усилен контроль за 
работой преподавателей, каж
дый преподаватель имеет 
личный творческий план. Кро
ме того, руководству Ураль
ского учебного комбината 
предложено организовать ре
гулярную работу методиче
ского совета по мастерству 
обучения курсантов практи
ческому вождению автомоби
ля, по согласованию с ГАИ 
оборудуются учебные марш
руты в городах и населен
ных пунктах. Начиная с ап
реля 1977 года организуется 
работа постоянно действую
щих семинаров мастеров 
практического обучения вож
дению автомобиля.

В период с 1977 по 1980 
годы в учебном комбинате и 
автошколах планируется об
новление автомобильного пар
ка новыми марками автомо
билей, внедрение новых 
средств технического обуче
ния (классы программирован
ного обучения, автодромы, 
автотренажеры и др.), что по
зволит достичь более высо
кого качества обучения во
дителей и сдачи экзаменов в 
ГАИ с первого предъявле
ния». 

училище. Отговаривали. Со
ветовали поступать в техни
кум. Но я настояла на 
своем и теперь не жалею. 
Проработала два года на 
фабрике одежды и поступи
ла сюда. Нашла дело по ду
ше, и оно приносит мне ра
дость.

А если человек сумел 
отыскать свое место в жиз
ни, значит он не займет чу
жого. И будет трудиться 
красиво.

Валя учится с удовольст
вием. Ей нравится дружный 
коллектив ребят, преподава
телей. С особенной любовью 
говорит девушка о препода
вателе Розе Васильевне Чи- 
канцевой, ведущей трудный, 
но необходимый предмет — 
конструирование. Ребята 
уважают Розу Васильевну 
за глубокие знания своей 
специальности, за личное 
обаяние, высокую культуру 
общения. Также близка ре
бятам и директор школы 
Присланова Лилия Петров
на, бывшая ученица, а пос
ле — мастер производствен
ного обучения школы закрой
щиков. Она смогла поставить 
программу так, что повы

«Не до улыбок»
Так называлась критическая 

заметка, опубликованная в га
зете «На смену!» 25 февраля. 
В ней говорилось о том, что 
группе работников обществен
ного питания Среднеуральска, 
которая собиралась в Сверд
ловск на концерт, предостави
ли для поездки неисправный 
автобус и в результате — по
ездка не состоялась.

Редакция получила ответ от 
А. В. Семенюка, начальника 
Верхнепышминского авто
транспортного предприятия, 
которое предоставляло авто
бус. В ответе сказано, что 
факты, изложенные в заметке 
«Не до улыбок», подтверди
лись. Механик Ковалев, вы
пустивший автомашину на ли
нию, от работы отстранен. 
С водителем Костиным прове
дена беседа. Заметка прорабо
тана на собрании механиков.

«Воспитать 
воспитателей»

«Сообщаем, что ряд кри
тических замечаний, выска
занных в адрес Свердлов
ского горкома ВЛКСМ в 
статье «Воспитать... воспи
тателей», мы находим спра
ведливыми. Действительно, 
в подготовке и проведении 
семинара можно отметить 
несколько критических мо
ментов, которые снижают 
качество проведения семи
наров. Но дело в том,\ что 
контингент воспитателей 
весьма разнообразен и по 
возрасту, и по образова
нию, и по стажу работы. По
этому лекции, удовлетво
ряющие одних воспитателей, 
для других существенного 
интереса не представляют. 
Хочется также отметить тот 
факт, что специальной ли
тературы для воспитателей 
нет.

Несмотря на все эти 
трудности, горком стре
мится найти тот оптималь
ный вариант подготовки и 
проведения семинара, кото
рый позволил бы воспита
телям правильно и целесо
образно вести работу в мо
лодежных общежитиях. 

шаются не только техниче
ские знания, но и культур
ный уровень учащихся.

Одно из самых радостных 
событий — групповой «Ве
чер первого изделия». Он 
проводится обычно в янва
ре - феврале среди ребят и 
их родителей. Здесь девчон
ки утверждают себя в своих 
глазах и в глазах пап и мам, 
демонстрируя творения сво
их рук. Вечер проходит ве
село и уютно — с танцами, 
чаем в самоваре и русскими 
пряниками. Этот праздник 
запоминается навсегда, ведь 
он, практически, — вступле
ние в новую, рабочую 
жизнь.

В швейной школе учат ре
бят не только точному по
строению чертежа и умелой 
раскладке выкройки на тка
ни, но и правильному выбо
ру пропорций, умению нахо
дить необычное в обыкновен
ном, ощущать золотое «чув
ство моды», необходимое 
каждому, а особенно людям 
профессии — закройщик.

И закройщик должен быть 
талантлив!

М. РОМАНОВА.

Городским комитетом ком
сомола создан совет воспи
тателей при горкоме. На 
заседании совета был 
предложен на рассмотре- ‘ 
ние годовой план проведе
ния семинаров, с учетом 
научных рекомендаций. План 
был одобрен. При разра
ботке плана много внима
ния было уделено практи
ческим занятиям, которые 
непосредственно будут про
ходить в стенах общежи
тий. Такая форма работы 
позволит воспитателям не 
только познакомиться с раз
личными методами работы, 
но и приобрести практиче
ские навыки в подготовке 
и проведении тех или иных 
мероприятий, которые орга
низуются в общежитиях.

В дальнейшем воспитате
ли молодежных общежитий 
получат возможность знако
миться с различными фор
мами организации досуга 
молодежи. Так, на танце
вальную дискотеку, кото
рая будет проходить в мар
те во Дворце культуры 
«Урал», приглашен ряд вос
питателей.

Отдел пропаганды и аги
тации Свердловского горко
ма ВЛКСМ будет и в даль
нейшем уделять внимание 
столь важному и нужному 
Делу.

А. ЦАРЕГОРОДЦЕВ, 
секретарь горкома

ВЛКСМ.

«В «Пингвине» 

не отдохнете»
Так называлась заметка, 

опубликованная в газете «На 
смену!» 25 марта. В ней гово
рилось о плохом обслуживании 
посетителей. Редакция полу
чила ответ от управляющего 
Свердловским городским трес
том ресторанов И. М. Мерку
лова. Он сообщает, что замет
ка обсуждена на совете метр
дотелей треста и в коллективе 
кафе «Пингвин» в присутствии 
представителя треста. Факты 
подтвердились

Приказом по тресту адми
нистраторам зала за невыпол
нение должностных обязан
ностей объявлено по выгово
ру. Гардеробщик В. А. Лебедь 
с работы уволен за появление 
на работе в нетрезвом состоянии

Со стороны треста усилен 
контроль за работой кафе 
«Пингвин».
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СЕЙЧАС много говорится о крылатых ракетах, создавае
мых в США. Эти ракеты были и объектом недавних 
бесед в Москве, где государственный секретарь США 

бане встречался с руководителями Советского государства, они 
упоминались в связи с перспективой дальнейшего сонраще 
ния стратегического вооружения. Американская сторона пы
тается утверждать, что это оружие не подпадает под разряд 
того, о котором говорится во владивостокском соглашении, 
направленном на уменьшение угрозы атомной войны, что эти 
крылатые ракеты вообще свободны от всяких ограничений. 
Такая позиция американской стороны противоречит самому 
духу временного соглашения, заключенного СССР и США во 
Владивостоке.

И это вызывает большую озабоченность и справедливое 
осуждение среди широких слоев мировой общественности. 
Трезвомыслящие политики и наблюдатели на Западе отмечают, 
что принятие на вооружение крылатых ракет, предназначен
ных для доставки ядерных зарядов на дальние расстояния, 

чревато дальнейшей безудержной гонкой стратегических во
оружений.

ФАКТЫ СВИДЕТЕЛЬСТВУЮТ

годна

РДКЕТД, ВТОРГШАЯСЯ В ПОЛИТИКУ
Что же собой представляют 

крылатые ракеты?
Это современный вариант 

немецких «Фау», применяемых 
во время второй мировой вой
ны. Крылатые ракеты дости
гают крейсерской скорости с 
помощью реактивного двигате
ля, а затем включаются турбо
реактивные двигатели. Еще в 
первые послевоенные годы в 
США были созданы три типа 
крылатых ракет.

Новые научно-технические 
достижения повысили потен
циальные возможности этого 
вида оружия, появилась соб
лазнительная для стратегов 
Пентагона возможность исполь
зовать крылатые ракеты как 
стратегическое оружие с го
раздо большей дальностью 
полета — до 3 тысяч кило
метров, несущее ядерный 
заряд. И вот три-четыре года 

тому назад заокеанские стра
теги вновь проявили интерес к 
крылатым ракетам, теперь уже 
нового поколения. Год назад, 
в конце марта 1976 года, воен
но-морские силы США прове
ли первые успешные испыта
ния крылатой ракеты. Затем 
были начаты эксперименты и 
в военно-воздушных силах 
Соединенных Штатов. Крыла
тые ракеты нынешнего поко
ления, по мнению зарубежных 
военных специалистов, будут 
более дешевыми г смогут по
ражать цели с большого рас
стояния и с высокой точностью.

Американские гЬирмы «Дже- 
нерал дайнемикс» и «Линк- 
Темко-Боут аэроспейс» созда
ют крылатую ракету «Тома
гавк», которая предназначена 
для вооружения подводных 
лодок и надводных кораблей. 
Ее длина 6,4 метра, диаметр 

53 сантиметра. Ракета изготов
ляется в двух вариантах: так
тическом и стратегическом, по
следняя несет мощный ядер
ный заряд и и деет дальность 
полета 2800 километров. «То
магавк» летит к цели со зву
ковой скоростью, преодолевая 
расстояние на очень малой 
высоте (с 100 до 60 метров).

Именно малая высота поле
та, а также тепле изоляция на
гревающихся частей ракеты от 
Факела двигателя и краска с 
малым коэффициентом отра
жения, по мнению американ
ских специалистов, препятст
вуют обнаружению ракеты ра
диолокационными средства
ми. Спецификой крылатых ра
кет является и то, что они 
имеют на борту аппаратуру, 
учитывающую особенности 
рельефа той местности, над ко
торой пролетает ракета, и кор

ректирующую по ним траек
торию ракеты, предотвращая 
ее раннее столкновение с воз
можными высокими объектами.

Кроме «Томагавка» американ
ские конструкторы создают и 
крылатую ракету для стратеги
ческих бомбе одировщиков. 
Она также предназначена для 
пооажения ядерной боеголов
кой важных объектов в глубо
ком тылу противника. Ракета в 
этом варианте запускается из 
подкрыльных или фюзеляжных 
установок стратегических бом
бардировщиков, для увеличе
ния дальности полета ракеты, 
подвешенные под крылом са
молета, предполагается осна
стить дополнительным топлив
ным баком. На стратегическом 
бомбардировщике «Б-52» раз
мещается 20 крылатых ракет. 
На разрабатываемом бомбар
дировщике В-1 предполагается 

разместить 24 ракеты. Амери
канские специалисты предлага
ют также вооружить стратеги
ческими крылатыми ракетами 
и тяжелые транспортные . са
молеты «Боинг-747», на каждом 
из них можно разместить до 
ста ракет.

Преимущество крылатых 
ракет, производимых как для 
военно-морского флота, так и 
для военно-воздушных сил, со
стоит и в том, что они схожи 
между собой и имеют до 90 
процентов общих деталей, что 
значительно удешевляет про
изводство ракет.

По сообщению иностранной 
печати, министерство обороны 
США планирует иметь в сво
ем распоряжении приблизи
тельно по три тысячи ракет 
для стратегических бомбарди
ровщиков и для военно-мор
ских сил.

Характерно, что Пентагон 
уже сейчас ведет интенсивные 
работы по созданию нового 
поколения стратегических кры
латых ракет. В частности, он 
намерен приступить к испыта
ниям сверхзвуковой крылатой 
ракеты «Асалм», которая пред

ФИЛЬМЫ ПХЕНЬЯН
СКОЙ КИНОСТУДИИ 
ОТРАЖАЮТ ЖИЗНЬ 
НАРОДА КНДР О 
АМЕРИКАНСКИЕ КРЫ
ЛАТЫЕ РАКЕТЫ — НО
ВЫЙ ВИД СТРАТЕГИЧЕ
СКОГО ОРУЖИЯ ПЕН
ТАГОНА

назначена для нанесения ядер- 
ных ударов по наземным и 
воздушным целям противовоз
душной обороны противника. 
Передача ее вооруженным си
лам намечена на начало 80-х 
годов.

Ясно, то крылатые ракеты 
США — это стратегическое 
оружие. Утверждена- же Пен
тагона и правящих кругов Ва
шингтона о том, что это так
тическое оружие необходимо 
для того, чтобы ввести в заб
луждение мировое обществен
ное мнение и обеспечить себе 
одностороннее усиление воен
ной мощи США без видимого 
нарушения соглашения с СССР 
об ограничении стратегических 
вооружений. Такова истинная 
цель американских стратегов, 
пекущихся о создании нового 
вида стратегического оружия.

Позиция Советского Союза 
в вопросах стратегического во
оружения предельно ясна — 
СССР стоит не только за ог
раничение существующих ви
дов этого оружия, но и за за- 
п-мщение новых, еще более 
разрушительных систем воору
жения.

СРВ. Ни один праздник во Вьетнаме не обходится без 
искусственных цветов, украшающих улицы и дома вьетнам
ских сел и городов, жилища вьетнамцев. В стране созданы 
мастерские по изготовлению искусственных цветов, руково
дят которыми опытные художники.

Сорок лет своей жизни посвятила украшению быта 63-лет- 
мяя художница из Ханоя Доан Тхи Тхай. Цветы, созданные ее 
руками из поплина, шелка и других материалов, трудно отли
чить от настоящих.

НА СНИМКЕ: художница и ее цветы.
Снимок ВИА—ТАСС.

Около 60 демонстрантов и 8 полицейских получили серьезные ранения в результате 
столкновений, происшедших во время демонстрации у тюрьмы Портлиш в Дублине.

Демонстрация, в которой приняло участие около двух тысяч человек, была организована 
в знак протеста против условий содержания в тюрьме политических заключенных.

НА СНИМКЕ: во время разгона демонстрации. Телефото ЮПИ—ТАСС.

В БРАТСКИХ СТРАНАХ СОЦИАЛИЗМА

НА ПХЕНЬЯНСКОЙ СТУДИИ
С Ким Рен Силь нас по

знакомили на Пхеньянской 
студии художественных 
фильмов. Одна из старей
ших корейских киноактрис 
готовилась к съемке. Не
давно ей присвоено звание 
народной артистки респуб
лики, и мы сердечно позд
равили Ким Рен Силь с та
кой высокой оценкой ее та
ланта. Созданные ею об
разы корейских женщин — 
пламенных патриоток своей 
отчизны — вошли яркой 
страницей в историю разви
тия национального киноис
кусства.

Вместе с заместителем 
директора студии Ли Ен 
Хваном идем по раскинув
шемуся на обширной тер
ритории городку кинемато
графистов. За год здесь се
годня снимают до 30 полно
метражных художествен
ных картин. Они демонстри
руются более чем в 80 
странах.

Одна из сравнительно

недавних работ студии — 
«Женщина-солдат». Ге
роиня фильма — партизан
ка Мун Ен Сук, совершив
шая немало подвигов во 
вражеском тылу во время 
войны, навязанной южноко
рейской кликой и амери
канскими империалистами. 
С интересом встретили зри
тели и фильм «Первый пос
ланец». В центре этого ки
ноповествования, действие 
которого разворачивается 
вскоре после освобождения 
страны, в период, о+мечен- 
ный острой классовой борь
бой, образ коммуниста, вер
ного сына партий. Положи
тельно оценила пресса и 
фильм «Корни на земле»— 
о национальной интеллиген
ции. ее творческом труде.

У студии большие планы. 
Коллектив ее борется за то, 
чтобы создавать высоко

художественные произведе
ния, работать без простоев. 
Отлажен четкий ритм. Мы 
смогли увидеть съемку од

ного из эпизодов новой лен
ты «Спустя 30 лет» — 
встречу двух давно расстав
шихся друзей. Фильм этот 
о верности долгу, о честном 
отношении к делу, которо
му служишь.

— На очереди, — гово
рит Ли Ен Хван, — другие 
фильмы. Среди них — о 
подвиге Героя КНДР Ли Су 
Бока, который закрыл сво
им телом амбразуру враже
ской огневой точки, повто
рив подвиг русского сол
дата Александра Матро
сова.

Успешно работает и вто
рая в КНДР студия худо
жественных фильмов — 
имени 8 февраля, а также 
студия документальных 
фильмов. За последние 
шесть лет в стране выпу
щено более 900 художест
венных, научно-популярных 
и детских фильмов.

А. ДЕНИСОВИЧ, 
соб. корр. АПН.

Пхеньян.

НАМ ТОЛЬКО ЧТО СООБЩИЛ ТЕЛЕТАЙП
• ВАШИНГТОН. С при

зывом к правительству США 
снять эмбарго на торговлю 
с Кубой обратился извест
ный американский полити
ческий деятель, сенатор 
Г. Хэмфри. На встрече с де
легацией предпринимателей 
из штата Миннесота, отправ
ляющихся в поездку на Ост
ров Свободы, Г. Хэмфри под
черкнул, что «быстрая лик
видация экономической бло
кады отвечает интересам 
США». Сенатор отметил 
значительные возможности 
для установления взаимовы
годных торгово-экономиче
ских связей между двумя 
странами.
• ТОКИО. Японский со

вет профсоюзов работников 
государственных предприя
тий (КОРОКЕ) начал 96-ча
совые забастовки во многих 
районах страны. В стачеч
ную борьбу включились поч
товики, служащие телеграф
ных и телефонных станций, 
работники лесной и других 
отраслей промышленности. 
Завтра к ним присоединяют
ся рабочие и служащие го
сударственных железных 
дорог.

• КОПЕНГАГЕН. Значи- | 
тельная часть населения Да- § 
нпи высказывается против я 
участия страны в «Общем В 
рынке». Об этом свидетель- Ц 
ствуют результаты недавних И 
социологических исследова- 
ний. Последний опрос обще- а 
ственного мнения, итоги ко- Ц 
торого опубликованы в печа- а 
ти, показал, что лишь около а 
одной трети населения стра- а 
ны высказалось за продол- | 
жение участия Дании в «Об- а 
щем рынке».
• НЬЮ-ЙОРК. Поддер- | 

жание международного мира | 
и безопасности продолжает 
оставаться главной задачей 
Организации Объединенных 
Наций, заявил генеральный 
секретарь ООН К. Вальд
хайм. Выступая в американ
ской ассоциации содействия 
ООН, К. Вальдхайм под
черкнул, что проблема обуз
дания гонки вооружений и 
разоружения приобретает в 
настоящее время особо важ
ное значение. Без ее поло
жительного решения невоз
можно установление прочно
го мира на земле.

(ТАСС), а
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• ХОККЕЙ. ЗАВТРА НАЧИНАЕТСЯ ЧЕМПИОНАТ МИРА И ЕВРОПЫКОГО ОСЧАСТЛИВИТ ВЕНСКИЙ ЛЕД?
Итак, на старте главное 

соревнование нынешнего хок- 
кейцого сезона — в столице 
Австрии начинается 44-й 
чемпионат мира и 55-й чемпио
нат Европы. Как известно, 
два года назад довольно про
должительные дискуссии хок
кейных руководителей о взаи
моотношениях любителей и 
профессионалов завершились, 
наконец, решительным шагом 
Международной лиги хоккея 
на льду, объявившей чемпио
наты мира открытыми для 

профессионалов. Правда, про
шлой весной канадцы не вос
пользовались этим правом, а 
сборная США. хотя и вклю
чила в свой состав нескольких 
профессиональных хоккеис
тов. преимущественно из 
команд ВХА, но особых лав
ров не снискала. Другое де
ло теперь: на турнире в Ве
не любители спорта увидят 
игру многих ведущих ма
стеров американского кон
тинента. Не исключено, что 
и в командах Швеции и 
Финляндии также появятся 

некоторые игроки, выступаю
щие в профессиональных клу
бах НХЛ и ВХА (этот мате
риал готовился, когда со
ставы большинства сбор
ных — участниц венских ба
талий еше не были объяв
лены).

Хоккеисты Канады, долгое 
время уклонявшиеся от встреч 
с европейцами на высшем 
уровне и убедившиеся в сво
ем мнимом превосходстве над 
ними. пытаются наверстать 
упущенное. Осенью сборная 
Страны Кленового листа уве
ренно выиграла Кубок Кана
ды и теперь, хотя и недосчи
тывает некоторых сильных 
игроков, занятых в Кубке 
Стенли, представляет собой 
весьма грозную силу. Это под
тверждают и хоккеисты сбор
ной СССР, видевшие две не
дели назад тогда только что 
прибывших в Европу канад
иев в матчах с «Тре крунур». 
А надо заметить, что в то вре
мя команда Канады играла 
буквально «с листа», впер
вые собравшись в аэропорту 
перед отлетом в Европу и 
уже на следующий день пос
ле прибытия в Швецию, вый
дя на лед гетеборгского двор
ца спорта «Скандинавиум». 
Думается, турне по Европе 
помогло заокеанским хокке

истам и акклиматизироваться, 
и наладить взаимодействие в 
звеньях, так что, судя по все
му, начинающийся чемпионат 
сборная Каналы встретит во 
всеоружии и будет в числе ос
новных претендентов на на
грады.

Серьезно готовится к борь
бе на венском льду и нынеш
ний чемпион мира — сбор
ная Чехословакии, тренеры 
которой опробовали в этом 
сезоне как никогда большое 
число кандидатов на участие 
в чемпионате мира. По со
общениям местной печати, на
ставников чехословацкой сбор
ной особенно волнуют проб
лемы обороны и тройки В, Мар
тынеца. которая не очень 
удачно провела концовку 
чемпионата ЧССР. Однако 
специалисты считают, что эти 
вопросы будут сняты с по
вестки дня, как только нач
нется чемпионат мира...

Недавние товарищеские 
встречи показали, что в спор 
за «медали может вмешаться и 
сборная Швеции, отлично про
ведшая оба поединка с ка
надскими профессионалами и 
упорно сражавшаяся с нашей 
командой.

Не произвела большого 
впечатления в последних 
встречах с нашей командой 
сборная Суоми. Но финские 
хоккеисты вполне способны 
преподнести сюрприз, как это 
не раз бывало на предыдущих 
турнирах.

Помнится, в минувшем се
зоне сборная ФРГ с боль
шим трудом сохранила свое 
место в восьмерке сильней
ших, лишь в последний мо
мент опередив команду Поль
ши. Но нельзя забывать, что 
перед этим западногерман
ские хоккеисты завоевали 
бронзовые медали на Олим
пиаде в Инсбруке, и это го
ворит о том, что и их не сто
ит сбрасывать со счетов.

Впервые выступит в груп
пе сильнейших сборная Ру
мынии, победительница прош
логодних соревнований во 
втором эшелоне. В турнире на 
Кубок Бухареста она лишь с 
небольшим дефицитом усту
пила команде ФРГ и, види
мо. рассчитывает на реванш 
в Вене.

Ну, а о том, как готовилась 
к чемпионату мира сборная 

СССР, мы попросили расска
зать ее старшего тренера, 

заслуженного тпенера СССР 
Б. П. КУЛАГИНА.

— Подготовку к венскому 
первенству наши хоккеисты 
начали с участия в «Кубке 
Канады». Но тогда сборная 
выступила в эксперименталь^ 
ном составе, без ряда веду
щих игроков. Напомню, что 
из тех, кто вел подготовку 
к чемпионату мира на ее пос
леднем этапе, в Канаде иг
рали В. Третьяк, В. Васильев 
А. Белялетдинов, А. Гусев 
В. Лутченко, С. Бабинов 
А. Мальцев, А. Голиков 
В. Жлуктов, С. Капустин 
X. Балдерис, В. Коаин, В. Ша
лимов. Как известно, наша 
сборная (тренер В. Тихонов) 
заняла третье место вслед за 
командами Канады и Чехо
словакии, выступавшими в 
своих лучших составах. По 
существу, все основные кан
дидаты в сборную собрались 
лишь в ноябре, перед мат
чами в Чехословакии. В пер
вой встрече в Праге хозяе
ва продемонстрировали уме
лую силовую игру по всей 
площадке, что было для нас 
определенным сюрпризом, и 
сумели победить — 5:3, при
чем тройка В. Шадрина про
играла свой микроматч со 
счетом 0:4 (так спартаковцы, 
кажется, не проигрывали ни
кому), а в ответном матче 
нашим хоккеистам удалось 
взять реванш — 6:3.

Следующим этапом подго
товки стали игры на «Приз 
«Известий». И опять мы, тре
неры, не были удовлетворе
ны игрой команды. Почему? 
Пятерка В. Петрова отлично 
провела встречу со шведа
ми — 4:0, но уступила канад
цам, Так же неровно играли 
и другие звенья.

Затем сборная отправи
лась в турне по Канаде и 
США. Такого рода поездки 
всегда приносят нам боль
шую пользу, ведь соперники 
там действительно сильные и 
можно с полной серьезно
стью проверить претендентов 
на участие в чемпионате ми
ра. Итоги серии матчей: сбор
ная СССР — клубы ВХА из
вестны. Мы выиграли шесть 
встреч и уступили в двух.

Если же говорить об от
дельных звеньях и игроках, 

то порадовала тройка Петро
ва, — безусловно сильней
шее звено в нашем хоккее. 
Неплохо сыграли А. Якушев и 
В. Шадрин, но выпадал из ан
самбля В. Шалимов. В дина
мовском звене сильнейшим 
был А. Голиков. Мужествен
но сражался горьковчанин 
В. Ковин. Из защитников вы
делялись Г. Цыганков и мо
лодой В. Первухин. Хорошую 
психологическую устойчи
вость на этот раз показал 
вратарь А. Сидельников. 
Огорчило звено В. Викулов— 
В. Жлуктов—Б. Александров, 
которое, уверенно действуя 
на обычно трудных поединках 
внутреннего чемпионата, в 
Канаде часто выглядело рас
терянным, не готовым к на
стоящей борьбе. Учитывая 
все это, мы не привлекли 
двух игроков этой тройки к 
последнему этапу подготовки, 
а к В. Жлуктову добавили но
вых партнеров — X. Балдери- 
са — лучшего бомбардира 
чемпионата страны (в Канаде 
он был третьим по результа
тивности, после А. Якушева и 
В. Петрова) и С. Капустина, не 
участвовавшего в канадских 
матчах из-за травмы, но сей
час, пожалуй, полностью вос
становившего спортивную 
форму. Четвертое наше зве
но чаще всего выглядело так: 
А. Голиков — В. Ковин — 
А. Мальцев. Причем Мальцев 
особенно хорошо сыграл на 
месте крайнего форварда. 
Это подтвердило и канад
ское турне, и последние тре
нировочные встречи в Скан
динавии. Относительно вра
тарей у нас нет сомнений —• 
в Вене должны играть В. Тре
тьяк и А. Сидельников. На 
подходе к первой сборной и 
молодой голкипер С. Бабари- 
ко. Прогресс в его игре все
ляет большие надежды уже 
на ближайшее будущее. Так 
же, как и игра 20-летнего 
защитника В. Фетисова, чем
пиона мира среди юниопов.

Итак, сейчас на 20 мест 
претендуют 22 хоккеиста. 
Двум из них придется остать
ся дома. Кто будут эти два 
неудачника? Об этом станет 
известно после решения тре
нерского совета.

Материал подготовил 
В. СОЛОВЬЕВ.

СЕГОДНЯ в Таллине начи
нается заключительный 

тур семи мужских баскетболь
ных команд высшей лиги, ос
паривающих места с 7-го по 
13-е. Мы уже сообщали, что 
на последнем этапе розыгры
ша баскетболисты свердлов
ского «Уралмаша» выступают 
значительно успешней. Если в 
24 игра, предварительных со
стязаний они взяли всего 2 оч
ка, то в 12 матчах финала — 
уже 6 очков.

В Таллине каждая из команд 
проведет по шесть заключи
тельных встреч. Положение 
команд перед последним гу
ром таково: «Калев» (Таллин) — 
22 очка, РТИ (Минск) — 20, 
СКА (Рига) и «Статиба» (Виль
нюс) — по 14, «Спартак» 
(Николаев)] — 9, «Уралмаш» — 
8 и «Спартак» (Владивосток) — 
7 очков.

Перед отъездом «Уралмаша» 
наш корреспондент встретил- 
с- со старшим тренером 
команды почетным мастером 
спорта Р. Эделевым и попро
сил ответить на ряд вопросов:

— Ваш комм"нтарий к мат
чам «Уралмаша» в последнем

• ФУТБОЛ. ПЕРВАЯ ЛИГА

«НЕГОСТЕПРИИМНЫЕ»
ХОЗЯЕВА

Таблица розыгрыша

«Пахтакор» (Ташкент) 
«Памир» (Душанбе) 
«Торпедо» (Кутаиси) 
«Колхозчи» (Ашхабад) 
«Таврия» (Симферополь) 
«Нистру» (Кишинев) 
«Металлург» (Запорожье) 
«Динамо» (Минск) 
«Спартак» (Москва) 
«Шинник» (Ярославль) 
«Кривбасс» (Кривой Рог) 
СКА (Ростов-на-Дону) 
«Спартак» (Ивано-Франковск) 
«Динамо» (Ленинград) 
«Терек» (Грозный) 
«Спартак» (Орджоникидзе) 
«Звезда» (Пермь) 
«Кузбасс» (Кемерово) 
«Рубин» (Казань) 
«Уралмаш» (Свердловск)

ИГРЫ В АПРЕЛЕ
23 АПРЕЛЯ. «Уралмаш» (Свердловск) — 

«Торпедо» (Кутаиси), «Спартак» (Москва) — 
«Кривбасс» (Кривой Рог). «Шинник» (Ярос
лавль) — «Металлург» (Запорожье). «Дина
мо» (Минск) — «Спартак» (Ивано-Фран

ковск), «Динамо» (Ленинград) — «Нистру» 
(Кишинев). «Кузбасс» (Кемерово) — «Колхоз
чи» (Ашхабад), «Звезда» (Пермь) - «Памир» 
(Душанбе), «Рубин» (Казань) — «Пахтакор»

(Ташкент), «Спартак» (Орджоникидзе) — СКА 
(Ростов-на-Дону).

27 АПРЕЛЯ. «Уралмаш» — «Колхозчи- 
«Спартак» (М) — «Металлург». «Шинник» 
«Кривбасс», «Динамо» (Ми) -- «Нистру», «Ди
намо» (Л) — «Спартак» (И-Ф), «Кузбасс» — 
«Торпедо». «Звезда» — «Пахтакор». «Рубин» 
«Памир», «Терек» (Грозный) — «Спартак» 
(Ор), СКА (Р) — «Таврия» (Симферополь).

СТАРТ В БУДУЩИЙ
туре в Минске?

— Результатом мы доволь
ны. Команда в целом сыграла 
хорошо. Самое крупное пора
жение мы потерпели от коман
ды РТИ с разницей всего в 
шесть очков. Во всех матчах, 
кроме игры со «Статибой», мы 
выигрывали первый тайм, но в 
конце нам просто не хватало 
игроков. Зрителям «Уралмаш» 
понравился современной ма
нерой игры. В каждом матче с 
самого начала мы применяли 
прессинг, причем начинали иг
ру обычно игроки второго со
става, стараяс измотать со
перника, а уже затем на пло
щадку выходили наши основ
ные силы.

— Кого из баскетболистов 
«Уралмаша» вы могли бы отме
тить в этих играх?

— Приз самого результатив
ного игрока турнир- получил 
наш нападающий Александр 
Будылин. На его счету 139 оч
ков. Претензии ему можно 
предъявить лишь в том, что 
ему не всегда хватает стара
ния при игре в защите.

Мощно сыграл наш центро
вой Константин Смирнов. Он

И. В. Н. П. М. О.
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принес команде лишь на оч
ко меньше Будылина. Особен
но хорошо сыграл в перехва
те, в подборе под щитом, тон
ко чувствует позицию в защи
те. этелось, чтобы он прояв
лял больше активности в ру
ководстве действиями команды 
в обороне.

Ровно провел турнир Сер
гей Степанов. При невысоком 
по баскетбольным меркам ро
сте (183 см) был мотором 
команды, делал много черно
вой работы. Неплохо сыграл 
молодой Андрей Старшинов 
(ему нет еще 18 лет), хотя ему, 
конечно, очень недостает 
опыта.

В$жно, что все ребята про
вели турнир с подъемом, даже 
«малыши» хорошо играли в 
подборе. Впервые «Уралмаш» 
окончил тур с положительной 
разницей забитых и пропущен
ных мячей — 595:565, что бы
ло достигнуто прежде всего за 
счет усиления игры в нападе
нии.

— Какие дачи ставит перед 
собой команда в предстоящих 
заключительных играх?

—- Последний тур чемпиона-

В очередном туре чем
пионата страны команды 
первой лиги очень сильно 
выступили на своих полях. 
Лишь «Спартак» из Ива
но-Франковска отдал одно 
очко ярославскому «Шин
нику», сыграв вничью — 
2:2, остальные же хозяева 
игр оказались единодушно 
«негостеприимными». В ка
кой-то мере неожиданным 
было поражение московско
го «Спартака» в Кишине
ве — 2:3.

Остальные матчи второго 
тура закончились так: «Ме
таллург» (Запорожье) — 
«Динамо» (Минск) — 1:0,
«Кривбасс» (Кривой Рог)— 
«Динамо» (Ленинград) — 
4:1, «Пахтакор» (Таш
кент) — «Кузбасс» — 2:1, 
«Торпедо» (Кутаиси) — 
«Звезда» (Пермь) — 1:0, 
«Колхозчи» (Ашхабад) — 
«Рубин» (Казань) — 3:1, 
«Таврия» (Симферополь) — 
«Терек» (Грозный) — 1:0

СЕЗОН
та мы рассматриваем как старт 
в следующий сезон. Вопрос о 
том, кому покидать высшую 
лигу, практически решен. Это 
«Уралмаш» и николаевский 
«Спартак», поскольку рижа
нам и вильнюсцам достаточно 
в оставшихся шести играх 
взять по одному очку, чтобы 
стать недосягаемыми. Поэтому 
в первую очередь мы будем 
заниматься поиском рацио
нальной тактики, подходящей 
для нашей команды модели иг
ры. Главная для нас проблей 
ма — отсутствие высокорос
лых техничных игроков. Прав
да, после службы в армии а » 
команду вернутся Гаврилов, Се« 
ренков, начал тренироваться 
после травмы Коростелев. Дуч 
мается, их приход сможет усьн 
лить команду. Большую по
мощь оказывает нам бригада 
городского врачебно-физкуль« 
турного диспансера. Сразу по
сле окончания таллинского 
турнира мы продолжим подго
товку уже к следующему се
зону, будем работать над фи« 
зической подготовкой.

Беседу вел
Л. ШИШКИН.

• ХОККЕЙ С МЯЧОМ 7

ДВОЕ СРЕДИ ЛУЧШИХ
Федерация хоккея с мя

чом СССР и Спорткомитет 
СССР объявили список 22-х 
лучших игроков страны по 
итогам прошедшего сезона. 
Среди них два свердловских 
армейца: центральный напа
дающий Валерий Э.йхвальд 
и левый крайний Александр 
Сивков, обладатель приза 
газеты «На смену!» этого 
года «Лучшему бомбардиру 
чемпионата страны».

В списке также вратари 
москвич В. Шишков и хаба
ровчанин С. Лазарев, луч
шими защитниками названы 
московский динамовец 
Л. Палладий, его алма-атин
ский одноклубник Г. Люб- 
ченко, горьковчанин Ю. Гав
рилов и В Савлук из Крас
ноярска. Среди полузащит
ников — москвичи Е. Гор
бачев, В. Янко, В. Плаву
нов, алмаатинцы В. Третья
ков. В. Панев. Л. Лобачев, 
армееп из . Хабаровска 
А. Першин и С. Наумов из 
ульяновской «Волги». Кро
ме свердловчан лучшими 
среди форвардов названы: 
Г. Канарейкин, В. Маслов, 
ТО. Лизавин (все — «Дина
мо». Москва). А. Нонкин и 
В. Бочков из Алма-Аты и 
С. Ломанов из красноярско
го «Енисея».
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;ГЭ-СЕ было, как перед на- 
5 Г) ячалом обычного студен- 

. ческого концерта. Посте
пенно- ушли в зал зрители.
На сиене водружались 
мысловатые декорации.

неза- 
Сла-

женно и быстро работали ре
бята: передвигали рояль, ре
гулировали освещение. И за 
кулисами жизнь текла своим 
чередом.- В еле уловимом за- 
пахе-раетревоженной театраль
ной пыли, в суетливом колы
хании складок занавеса уга
дывалось знакомое премьер
ное волнение. У выхода чинно 
рассаживала фигура в бот
фортах'. Где-то рядом заалел 
на мгновение краешек бально-

нальных традиции, постижение 
смысла художественного об
раза. И еще нечто трудно оп
ределяемое словом, но анало
гичное тому, что испытывает 
всякий, читающий в подлинни
ке Шекспира, Данте, Гейне...

Будущие вокалисты робко
шагнули на первую ступень
лестницы, ведущей к мастер
ству. Их, первокурсников на
шей консерватории, наверное, 
озадачивает итальянский язык 
в плотном расписании занятий. 
Но первая же встреча с язы
ком очаровывает. Отныне для 
каждого вокалиста за лако
ничной графой «итальянский» 
заключен . чудесный мир слов,

«МЫ ЛЮБИМ
ИТАЛЬЯНСКИМ!»

го платья. Виолетта... Это на
ши герои. Возбужденные, чуть
обеспокоенные, они 
му саоредоточены.

Пора начинать. И

по-особо-

умолкнувший зал
з а в:ор а ж и в а юше и

в еше не 
полилась

волной
знакомая мелодичная 
Русский язык галантно 
пил- место итальянскому.

пе
речь, 
усту-

каскад вопросов, ответов и 
снова вопросов. Надо видеть 
горящие любопытством глаза, 
по-детски живой интерес этих, 
в обшем-то уже взрослых лю
дей, чтобы почувствовать, как 
им интересно.

Увлечение языком переходит
в творческую

СЛелРвали 
арин; отрывки 
чиИй, Верди.

друг за другом’ 
из опер Пуч-

В своем отношении
потребность.

Горел любовью
студенты единодушны, 
лю итальянский, он i

к языку 
«Люб-

помогает
Альфред. страдала старая цы
ганка Азучена, злобствовал 
Яго.5спорили Анжелика и Ри-
нальдо герои оперетты
Д. Модуньо «Черный Дракон».

Но это был не обычный 
концерт: студенты вокального 
факультета консерватории сда
вали5 государственный экзамен 
по итальянскому языку.

Так уж повелось, что в му- 
зыкал^ой практике уважается 
обычай исполнять произведе
ние' на языке оригинала. Обы
чай этот, поощряемый усло
виями .Конкурсов, гастролей, 
стйжцровок, принял мировой 
мфсйТаб! Что это —: дань мо- 
ле;“приЧоть изощренного вку,- 
са?.Нёт и нет. В желании 
петь/тга; языке оригинала не
что'. ’большее: показатель уров
ня культуры, уважение нацио-

мне петь»,— говорит убежден
но Лида Лазарева. А вот 
мнение Гали Лисовской: «Я 
считаю, что итальянский язык 
необходим вокалисту. Фонети
ка этого языка способствует
правильному формированию
звука. Но дело не только в 
том, что итальянский удобен 
для пения. Язык дисциплини
рует, воспитывает актерские 
качества. Ведь когда поешь на 
итальянском, приходится про
думывать каждый жест, каж
дое свое движение, для того, 
чтобы смысл произведения стал
понятен 

«Мы
всем зрителям».
любим итальянский!..»

В этом дифирамбе языку — 
признание его силы, современ
ности. А еще это — неоцени
мая заслуга М. В. Дворки
ной ■— педагога, концертмей-

ДОБРЫЙ ДЕНЬ,^!^

УРАЛЬЦЫ! ■
■л

КОНКУРС

И в призерах — 
хорошо

Завершился всесоюзный 
конкурс «На лучший город
ской.: (районный) туристский 

ходе его клубы боль- 
шофцВ/фмание уделяли органи
зации ти проведению походов 
по местам революционной, 
бо$Кдй’ и трудовой славы со- 
вег^'к^р народа, походов вы- 
ходного дня и сдаче турист
ских5;-норм ГТО, проведению

туристских слетов и соревно
ваний,' развитию семейного 
туризма в учреждениях и на 
предприятиях.

И вот подведены итоги: 
третье место по группе клу
бов туристов областных цент
ров занял свердловский. Он 
награжден дипломом III сте
пени и премией.

В. АЛФЕРЬЕВ.

КЛУБ

Самая первая 
встреча
Сегодня в Свердловском До

ме работников искусств будет 
особенно весело и торжест-

МОСКВА. Солистка Большого театра Надежда Павлова 
дебютировала в роли Фригии в балете А. Хачатуряна «Спар
так

НА СНИМКЕ: сцена из спектакля. Фригия — лауреат пре
мии Ленинского комсомола Надежда Павлова. Спартак — 
лауреат премии Ленинского комсомола, заслуженный артист 
РСФСР Вячеслав Гордеев.

Снимок А. КОНЬКОВА. (Фотохроника ТАСС).

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Четверг, 21
«восток»

9.00 — МОСКВА. Новости.

9.10 — Утренняя гимнасти- 
«а. (Цв.).

9.30 — «Семейная история». 
Глава 2-я. «Неприемный день». 
<Цв.).

10.25 — «Очевидное — неве
роятное». (Цв.).

11.25 — «Наша биография. 
Год 1941»»». (Цв.).

* * *
1430 — МОСКВА. «Большая 

дорога». Документальный те
лефильм.

14.45 — «По родной стране». 
Латвийская ССР. (Цв.).

15.15 — «Русская речь». (Цв.).
16.00 — «Изобретатель». 

(Цв.К
16430 — «Шахматная школа». 

(Цв.)> ;

17.00 — «Рассказы о В. И. 
Ленине».

17.30 — «Ленинский универ
ситет миллионов». «Актуаль
ные проблемы трудового вос
питания». В передаче участ
вуют мастер производственно
го обучения Герой Социалисти
ческого Труда В. С. Филиппов 
и доктор философских наук 
В. Т. Ефимов. (Цв.).

18.00 — Новости.
18.10 — Чемпионат мира по 

хоккею. Сборная ФРГ — сбор
ная СССР. Трансляция из 
Австрии. (Цв.).

20.20 — «Радуга». СССР. 
(Цв.).

20.40 — «Ульяновск сегодня». 
Телевизионный очерк. (Цв.).

21.00 — «Время».
21.30 — Кубок европейских 

чемпионов по футболу. «Борус
сия» (ФРГ) — «Динамо» (Ки
ев). Полуфинал. (Цв.).

23.00 — Концерт эстрадно
симфонического оркестра Цент
рального телевиления и Все
союзного радио. (Цв.). По окон
чании — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
11.35 и 13.05 — МОСКВА 

Учащимся 4-х классов. Музы
ка. Композитор Э. Григ. (Цв,).

стера, талантливого организа
тора.

Итальянский язык изучают 
на вокальных факультетах 
всех музыкальных вузов стра
ны. Но в нашей консерватории 
привычные групповые занятия 
сочетаются с параллельной ра-
ботой 
ности, 
в а ют 
песни, 
хоре.

в классе по спекиаль-
где студенты 
на итальянском
романсы, арии.

разучи- 
языке

поют в
Проходят годы учения.

И когда студенты сдают эк
замен, он включает не только 
традиционные ответы по биле
там, но и настоящее творче
ство: наши вокалисты поют 
арии, отрывки из опер в кон
церте или партию в спектакле. 
За последние годы в консер
ватории ставились на итальян
ском языке оперы «Богема» 
Пуччини. «Сомнамбула» Бел
лини. «Паяцы» Леонкавалло, 
«Трубадур» Верди, «Дон Пас
куале» Доницетти.

Вот и сегодня студенты по
казывают спектакль на италь
янском языке, оперу Верди 
«Симон Бокканегра». В теат
рах опера эта исполняется 
редко, но «Симон Бокканегра» 
привлекает благородством 
нравственных и гражданских 
идей, яркостью характеров, вы
соким качеством музыки.

Создавая свой спектакль, 
студенты трудятся с поистине 
итальянским темпераментом. 
Пусть в спектакле недоставало

МИЛЛИОННЫЕ тиражи 
пластинок, концерты в 
огромном парижском 

Дворце конгрессов, многочи
сленные предложения о турне, 
гала-концертах, записях...

Речь идет об одном из по
пулярнейших певцов современ
ной Франции Серже Лама.

И все-таки этого певца труд
но причислить к «звездам», 
имея в виду принятое на За
паде понимание этого слова. 
В отличие от звезд «шоу-биз
неса» Серж Лама обходится 
без экстравагантных суждений, 
умопомрачительного гардеро
ба и коллекции париков. Он 
не мечется по сцене, жесты 
его сдержанны.

С. Лама говорит, что на его 
песни и исполнение оказали и 
оказывают серьезное влияние

«Два»
Жорж Брассенс с его чутьем к 
качеству и точности слова и 
Эдит Пиаф с ее удивительным 
сценическим мастерством.

Критик Серж Ноли считает 
стремительный взлет и гром
кий успех «сдержанного» Сер
жа Лама не случайным: «Оче
видно, после гегемонии «лаю
щей» музыки, звукоподража
тельных текстов и клокочущих 
голосов наступило время пес
ни с текстом».

Он вырос в Бордо. Отец был 
оперным и опереточным пев
цом. Серж унаследовал голос 
отца. С детства мечтал о сце
не. Псевдоним «Лама» нашел 
с помощью телефонного спра
вочника.

В начале артистической карь
еры С. Лама попал в тяжелую 
автомобильную аварию (про
был на операционном столе в 
общей сложности более соро

Сержа Лама
ка часов). Ему потребовалось 
много мужества и самоотвер
женности, чтобы после «второ
го рождения» вернуться на 
эстраду. В песнях, рожденных 
этой трагедийной ситуацией, 
он умно и тактично касается 
вечных тем — несчастья, смер
ти, дружбы.

Журналист Мишель Жансу 
так описывает свое впечатле
ние от встречи с С. Лама: «Сра
зу же он предстал таким, ка
ким я его и представлял по 
его песням. Веселый, откры
тый, сердечный, простой».

— Я стремлюсь доставить 
публике удовольствие, — гово
рит С. Лама, — ну, а если зри
тели узнают себя в том, что я 
пою, тем лучше. Я пою о ве
щах, о которых многие пели 
бы, если бы умели сочинять и 
петь. Я думаю, это объясняет 
мой успех... Наверно, поэтому

же мои песни напевают в ли
цеях, школах».

На вопрос «Отражают ли 
ваши песни социальную дей
ствительность?» он отвечает: 
«Да, постоянно. Песня «Секре
тарь» — это отражение со
циальной действительности. 
Песня «Мойщик окон» — то
же. Даже памфлет о наркоти
ках и вине «Выпить малень
кий глоток...» О наркотиках 
французская пресса так шу
мит, что это похоже на рек
ламу. Получается, что молодой 
человек, который пьет, pac- 
'сматривается едва ли не анге
лом по сравнению с прини
мающим наркотики. Песня 
С. Лама о том, что одно не 
лучше другого.

Часто говорят, что есть два 
Лама, едва ли не противопо
ложных друг другу. Лама неж
ный, сентиментальный и Лама

ироничный, даже издевающий
ся. Сам певец считает: «Это 
правда. Есть два Сержа Лама, 
противоположных друг другу. 
В любом из нас есть черт, ко
торый смеется, и добрый бог, 
который плачет...»

«Быть профессиональ н ы м 
певцом — очень трудно, — 
говорит С. Лама. — Но я не 
жалуюсь. Я всегда хотел до
биться известности. Она поз
воляет мне петь то, что я хочу, 
быть самим собой. Даже боль
ше, чем вначале. Хотя для 
многих происходит противопо
ложное, увы».

С. Лама участвовал в празд
никах прессы Движения ком
мунистической молодежи 
Франции, был гостем Совет
ского Союза. Сентябрьский но
мер «Кругозора» за прошлый 
год знакомит с голосом пев
ца тех, кто не слышал его по
ка по радио или телевидению, 
не видел в концертном зале.

В. КИСЕЛЕВ.

АМЕЧАТЕЛЬНЫИ горный
он крутыми скло-

величия, 
мастерства,

монументальности,
но это

обычный спектакль.
был не 
Звучала

по-итальянски итальянская му
зыка. Сегодня это стало глав
ным.

Спектакль принес с собой 
благодарность итальянскому 
языку. Благодарность за то, 
что это язык музыки Верди, 
и еще за то, что на сегодняш
нем спектакле мы вдруг заме
тили, как ученики вырастают 
в артистов.

...Каждый год весной сту
денты вокального факультета 
консерватории сдают итальян
ский язык. На двери нет пред
остерегающей надписи: «Тише! 
Идет экзамен». Приходите, слу
шайте, смотрите... Эта встреча 
будет маленьким событием в 
вашем приобщении к языку 
великой итальянской культуры.

И. ПОТАПОВА.

венно. Сегодня здесь откры
вается клуб творческой моло
дежи.

Основная задача
клуба объединить

и цель 
творче-

скую молодежь, стать для нее 
местом общения. творческого 
знакомства.

В совет клуба вошли: актри
са Свердловского
Татьяна Казакова. 
Свердловской

драмтеатра 
редакторы 

киностудии
Юрий Спасский и Сергей Дид
ио вс кий, хормейстер театра 
музыкальной комедии Валерий 
Петровен, инструктор Сверд
ловского обкома ВЛКСМ Ми
хаил Сафронов, представители 
молодежных секций творче
ских союзов.

Первая встреча в клубе бу-
дет. посвящена вопросам 
гани.зационным. главная 
разговора: «Каким быть 
шему клубу?»

ор- 
тема

на-

Э. .КОШКИНА.

нами уральских вершин, 
с глубокими долинами быст
рых рек и великолёпной тай
гон лежит всего в нескольких 
километрах от небольшой 
станции Мурзинка. что на

Растет новый район... Рисунок Р. Каптикова.

В ЦАРСТВО 
участке железной дороги 
Свердловск — Нижний Тагил. 
Возьмите рюкзак и пройди
тесь по этому царству нетро
нутой уральской природы — 
не пожалеете. А маршрут по
хода мы рекомендуем следую
щий.

Сойдя с электропоезда, пе- 
пейдите через проходящую ря
дом автомобильную дорогу, 
связывающую Московский и 
Нижнетагильский тракты, и 
пройдите через поселок. И вы 
выйдете на красивую лесную 
дорогу. Она ухолит в западном 
направлении и постепенно 
поднимается в гору среди гус
того смешанного леса. Через 
два километра будет перевал 
а несколько правее — верши
на горы Медвежка. На южном 
склоне ее. на краю широкой 
просеки бьет ключик с хо
лодной, кристально чистой во
дой.

А дорога уходит дальше на 
запал. Чепез полтора километ
ра вы выйдете на горную лес
ную дооогу с телефонной ли
нией. Пересеките ее и идите 
дальше до просеки север — юг 
<около полукилометра). По ней 
пройдите несколько сот мет
ров на запад. Через полтора

ПРИРОДЫ
километра, в небольшой забо
лоченной низинке встретится . 
речка Черный Шишим. Еще 
через 5 километров — долина . 
реки Тагил. Продолжайте дви- » 
ярение по просеке. Через 8 ки
лометров вы выйдете на доро
гу. связывающую деревни 
Пальники и Воробьи. Она илё^? 
по левому берегу реки Каза^ 
чий Шишим.

Если теперь пройдете вниз по Я 
течению, то через 10 километ Н 
ров выйдет^ к месту глияния' Н 
Казачьего Шишима с Черным. Ц 
Остановитесь здесь на ночлег Я 
а на следующий лень и^ит^ по д 
правому берегу Черного Ши- Я 
птчма до его истоков Юколр ш 
20 километров), а оттуда уже Я 
недалеко и до Мурзинки.

Кстати, по этому мяпшруту » 
23 и 24 апреля собирается ® 
пройти группа свериловсЯ 
туристов, и вы можете к н”м Ш 
присоединиться. Д^я этого Я 
приходите на ппетт”«'пи‘гог*ть-' Я 
ную запись в четвеог, 21 апре- Я 
ля, в 19 часов в клубе туристов Л 
(ул. Челюскинцев, 80). м

В. КОРЕПАНОВ. •

ВИКТОРИНА Кожевников, краевед,

Знаешь ли ты
свой край?

Что ты знаешь < родном
крае, о своем городе? Какие 
главные события отмечают его 
жизненный путь? С такой те
мой профсоюзная библиотека 
Северского трубного завода и 
общество книголюбов провели 
литературно-музыкальный ве
чер «Знаешь ли ты свой край?»

председатель заводского об
щества книголюбов. Он рас
сказал о том, как установи
лась в Полевском Советская 
власть, о первых членах пар
тии и первых комсомольцах 
города, о тех, чьи имена но
сят улицы города.

В заключение вечера 
объявлены победители
курса-викторины. 
наладчик цеха

Ими 
КИП

были 
i кон- 

стали 
Север-

ского трубного звода Е. Егу-
нова, участник гражданской

В городской
правда» 
вопросы

Вечер 
верского

были
газете «Рабочая 

опубликованы
викторины.

открыл инженер Се- 
трубного завода

ЗНАКОМЬТЕСЬ

войны А. Г. Костоусов, груп-
па учащихся
9«б» класса
3. Баймурзина.

ТУ-9, ученица 
школы № 17

Н. КУЗИНА.

«УРАЛЬСКИЙ СЛЕДОПЫТ» Л? 4
Этот 

стоял
бюст В. И. Ленина 

в красном уголке
Свердловского военторга мно
гие десятилетия. Стоял на

ты М. Я. Харламова 
метка Владимира 
«Портрет вождя».

и за-
Булавина

своими знаменитыми 
ми собратьями.

золоты-

почетном месте, но 
задавался вопросом 
скульптура сделана,

никто не

как
когда появилась она в 
ринном доме по улице 
лышева. Однажды один

кем 
и 

ста- 
Ма- 
лю-

бопытный посетитель, заин-
тересовавшись скульптурой,
выдвинул ее из угла на свет, 
повернул и обнаружил над
пись: «М. Харламов/Х/Н 1924».

Уж не тот 
мов, который

ли это Харла- 
был автором

памятника Я. М. Свердлову 
в Свердловске, скульптур К. 
Маркса, Ф. Дзержинского, 
Марата, барельефа «Ленин 
на смертном одре».

Да, этот редкий скульптур-
ный
оказался

портрет В. И. Ленина
харламовским. В

четвертом номере журнала
«Уральский следопыт» публи-
куется снимок скульптур-
ный портрет Ленина рабо-

12.00 — Специалистам на
родного хозяйства. Инженер
ный труд в социалистическом 
обществе. Повышение качества 
инженерных решений.

13.05 — Экран — учителю. 
Изучение произведений В. И. 
Ленина в средней школе. В. И. 
Ленин — основатель Комин
терна.

13.40 и 14.40 — Современ
ная Лениниана. Литература. 
10-й класс.

14.10 — «Говорите по-испан
ски». (Цв.).

15.10 — Художественный ки
нофильм «Седьмое небо» (с 
субтитрами).

16.45 — Поступающим в ву
зы. Математика. Скалярное 
произведение векторов. (Цв.).

17.15 —• Физика. Решение за
дач. (Цв.).

17.45 — Свердловск. Студен
там-заочникам. Физика. И 

' курс. Электромагнитная ин
дукция.

19.00 — Новости.
19.10 — Экран службы 01.
19.30 — Чемпионат СССР по 

волейболу. Высшая лига. «Ура
лочка» — «Искра» (Вороши
ловград). По окончании—спек
такль Свердловского академи
ческого драматического театра. 
В перерыве — Новости.

«Говорит Москва. Начина-

О том, 
ное ухо».

как нашли «Лоси-
тоже рассказывает-

ШАХМАТНЫЙ
КЛУБ итоги
ТРЕТЬЕГО ТУРА

ем наши утренние передачи. 
Сегодня — семнадцатое де
кабря 1935 года. Слушайте 
последние известия. Многие 
газеты на видных местах и 
под крупными заголовками

ся в четвертом же 
журнала «Уральский 
пыт».

представляет

номере 
следо-

из се.бя

напечатали 
леграммы, 
редакцию

сегодня текст те- 
направленной в 
газеты «Правда»

наша русская фамилия, ког
да возникла, откуда взялась, 
что означает?

членами стахановской брига
ды старателей Ильи Пальце
ва, которые нашли в ураль
ской тайге редчайший по ве
личине самородок золота...»

Старатели, нашедшие само
родок, не слышали этого со
общения: в деревне тогда еще 
не было радио.

На эти вопросы отвечает 
Борис Рыбаков, автор статьи
«Откуда 
милии», 
рельском

Кроме

Самородок весом 13 кг
787 г, 
форму 
ухом»,

за свою причудливую 
названный «Лосиным 

хранится теперь в Ал-
мазном фонде СССР, рядом 
с «Большим треугольником», 
«Заячьими ушами» и другими

пошли русские фа- 
напечатанной в ап- 
номере журнала.

этих материалов, в
апрельской книжке опубли
кованы рассказ Николая Го-
ловина «Зюбрик»,
фантастической повести

начало 
i Вик-

тора 
новые 
ва,

Колупаева «Защита», 
стихи Сергея Карато- 

Александра Романова,
Владимира Сибирева и Аллы 
Вориводиной, новеллы о при-
роде другие материалы.

А. ПЕТРОВ.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня премьера ОТЕЛЛО 
21-IV ИСПАНСКИЕ

МИНИАТЮРЫ 
22-1У ЖИЗЕЛЬ

ЧЕТВЕРГ, 21 АПРЕЛЯ
6.30 — Программа передач.

6.35 — Областные известия. 
6.45 —- Инструментальная му
зыка советских композиторов. 
7.15 — Гимнастика для детей. 
7.25 — Обзор областных газет. 
7.40 — «Кузнецы». Очерк о 
бригаде А. И. Кругликова со 
Свердловского подшипникового 
завода. 8.15 — Музыкальная 
программа «Поющий диск». 
9.10 — Объявления. 10.25 — 
Производственная гимнастика. 
10.35 — Областные известия. 
11.45 — «Как вас обслужи
вают». 11.55 — Внимание: тех
нические новинки. 16.45 — Об 
эор газеты «Вечерний Сверл 
ловск». 16.50 — Дневник зри
теля и объявления. 20.00 — 
«Ленин в сердцах народов ми
ра». Литературная композиция. 
20.30 — Областные известия.
20.40 —• Передачи из Москвы.

I
XI областной турнир-кон
курс по составлению двух
ходовых шахматных задач 
на заданные темы, на полу
чение и повышение спор
тивных разрядов по компо
зиции в трех группах всту
пает в решающую фазу. До 
конца соревнования оста
лось два тура,.и хотя во всех 
группах появились лидеры, 
все же трудно сказать, кто 
станет победителем.

Сегодня мы познакомим 
читателей с итогами третье
го тура турнира второраз
рядников.

В третьем туре участни
ки должны были составить 
задачу на тему произвольной 
перемены матов, не менее 
чем в 4-х вариантах, сущ
ностью которой является 
полная перемена защит и 
матов, как в ложном следе, 
так и в решении.

Первое место с 10 очка
ми заняла отличная по кон
струкции и по богатству со
держания задача В. Каиай- 
кина (Н. Тагил). Ему уда
лось выполнить задание в 
7 (!) тематических вариан

тах. что является рекордом 
в выражении данной темы.

I
 Белые: Kph2, Фgi, Лс2, 

Л(3, СЬ5. Cel, Kg4, Кц5. 
пешки: Ь2, d7, f6 (11).

Черные: Краб. Ф68.

Ла1. СаЗ, Kg2. Kh8. пешки 
45. 17, ИЗ (9). Мат в 2 хода.

Тематический ложный 
след 1. Фа7? (угроза 2. 
ЛсбХ). опровергается хо
дом 1... Ф:(6!

Решение: 1. Фе1! (угроза 
2. Фе5Х). Имеется еще ин
тересный ложный след: 1. 
Ф64? (Угроза 2. Фе5Х). с 
несколькими вариантами иг
ры. но... 1... Kg6! и мата 
нет. •

Задача, бесспорно, являет
ся украшением турнира, а

автора можно поздравить 
с большой творческой уда
чей.

Второе место — 9 очков 
присуждено задаче В. Рыч
кова (Верхний Тагил). Мо
лодому автору удалось по
вторить рекорд А. Долгаче- 
ва (I почетный отзыв между
народного конкурса, поев. 
250-летию Свердловска 
1973—1974 гг.), выразив за
дание: произвольная переме
на матов в 6 (!) тематиче
ских вариантах. Белые: 
Kphl, Фа1, Лсб. Ле1, Cf 1, 
Kd3, Kh4, пешки: Ь2, с4, 
е4, (2, f3. Í4 (13). черные: 
Kpd4, ФЬ7. ЛЬЗ, Саб, Са7, 
Кс7, пешки: g7. h5 (8). Мат 
в 2 хода. Тематический 
ложный след: 1. Фа5? (уг
роза 2. Фе5Х). имеет опро
вержение 1... КЬ5! Решение: 
1. Кс1! (угроза 1. К:ЬЗХ). 
Интересно отметить, что в 
ложном следе игра прохо
дит при перекрытии чер
ных фигур, а в решении 
максимум активности про
являет черная ладья, что 
оживляет содержание.

Третье место — 8 очков 
заняла задача А. Долгаче- 
ва (Свердловск).

В своем произведении 
автор осуществил свежий 
замысел: произвольная пе
ремена матов в трех фа
зах, по три варианта игры 
в каждой фазе. Если бы 
задача была богаче по 
содержанию, т. е. в каждой 
Фазе было бы по четыре 
варианта, она могла рассчи,- 
тывать на второе место.

Белые: Kpdl, Фа7, ЛЬ5. 
Лс1, Cbl. KÍ7. Ш8, пешки: 
ЬЗ, с4. е4. Í2 (11). Черные: 
Kpd4. Фс5, Cal, Cg4, пеш
ки: аЗ. d6, (3, (4 (8). Мат 
в 2 хода.

Первый ложный след 1. 
Фа5? (угроза 2, Фе2Х). оп-

ровержение: 1... Ф:Ь5! Вто- ; 
рой ложный след: 1. ЛЬ6?. 
(угроза 2. Л46Х). Опровер
жение 1... d5!

Решает задачу ход 1. Ке5!- 
(угроза 2. КсбХ). На чет
вертом месте — 7 очков,
задача Г. Захарова (Сверд
ловск). Автор выполнил за
дание в конструктивно лег
кой форме с пятью тема
тическими вариантами, как 
в ложном следе, так и в ре
шении, но без каких-либо 
осложняющих моментов.

Белые: Kpf2, Фс2, ЛаЗ, 
Са2, Kd8. Kgl, пешки: Ъ4? 
d3, (4, (9), черные: Kpd4, 
ЛЬ5, Лg6, Cal, Ch5, КЬб. 
Kg2 (7). Мат в 2 хода. . 
матический ложный елрд: 
1. Фс1? (угроза 2. Ф:а1Х) 
опровержение 1... Л:Ь4! Ре
шение: 1. Фе2! (угроза 2. 
Фе4Х). V место — 6 очков. 
В. Акимов (Камышлов)., 
VI место — 5 очков. Ю. Ов
чинников (Первоуральск). 
VII место — 4 очка, Р. Хо- 
тямов (Среднеуральск).

В задачах В. Кольцова 
(Первоуральский р-н) и 
Н. Маслова (Кировград) те
матическое задание не вы-ч 
полнено, а Ф. Першин 
(Н. Тагил) задачу не предА 
ставил, всем им засчитано’“ 
поражение.

После трех туров едино'- 
личным лидером стал; 
А. Долгачев ( Свердловск 
Он набрал 28 очков. • Ум 
Г. Захарова (Свердловск) и,. 
В. Рычкова (Верхний Та,-'? 
гил) по 24 очка. По 23 оч- . 
ка имеют В. Акимов (Ка-- 
мышлов) и В. Канайкия 
(В. Тагил). Все они имеют-« 
шансы выполнить норму 
первого разряда по компо
зиции. ,

Главный судья 
турнира-конкупсач ■ 

А. КОЗЛОВ. 
(Международный арбитп 

и заслуженный : ; 
тренер РСФСР 

по композиции).;; Í

Зам. редактора 
Ю. БОЙКО.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня ДРАМА ИЗ-ЗА 

ЛИРИКИ
21-IV ТАКСИ В ТЕЧЕНИЕ

ПОЛУЧАСА
22.IV ДОКТОР НАЗАРОВ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 

КОМЕДИИ
Сегодня премьера ТЕТКА 

ЧАРЛЕЯ 
21-IV ПУСТЬ ГИТАРА 

ИГРАЕТ 
22-1У премьера 

ПОЗДНЯЯ СЕРЕНАДА

ДВОРЕЦ СПОРТА
С 30 апреля по 9 мая 

ГАСТРОЛИ
МОСКОВСКОГО ВОКАЛЬНО-

ИНСТРУМЕНТАЛЬНОГО 
АНСАМБЛЯ 
«ПЛАМЯ».

Новая программа. 
Билеты продаются в кассах 
филармонии и Дворца спор

та.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС» 

четырехсерийный широко
форматный фильм 
«ЖИЗНЬ И СМЕРТЬ 

ФЕРДИНАНДА ЛЮСА». 
(3 и 4-я серии).

Сеансы: 12. 16. 20 час.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Розыгрыш.
СОВКИНО — Девушки и 

женщины.
УРАЛ Алиса здесь 

больше не живет. Есения 
(две серии). Иван Василье
вич меняет профессию. В 
зале документальных филь
мов- С веном наравне. Это 
спорт.

ТЕМП — Жизнь и смерть 
Фердинанда Люса (1 и 2-я 
серии).

ЮЖНЫЙ — Доктор Фран
суаза Гайян. Додумался, по- 
здоавляю!

МИР — Розыгрыш.

ЭКРАН — Розыгрыш.
АВИАТОР — Принцесса 

подводного царства.
ЗНАМЯ — Никаких проб

лем»

ИСКРА — Майерлинг (две . 
серии). Боатья по крови. 
Большие надежды.

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Доктор Франсуаза Гайян.

СОВРЕМЕННИК — Ромео 
и Джульетта (две серии). 
Мультсборник.

РОДИНА — Танцовщица 
(две серии).

СТРЕЛА — Доктор Фран
суаза Гайян.

ПРОГРЕСС — Чертова не
веста

БУРЕВЕСТНИК — Розыг
рыш.

КОМСОМОЛЕЦ — Братья 
по крови. Спартак.

ДВОРЕЦ СПОРТА 
ПРОФСОЮЗОВ 
21—29 апреля л ..

ВОЛЕЙБОЛ
ЧЕМПИОНАТ СССР 
СРЕДН ЖЕНЩИН.

Высшая лига.
Участвуют команды: «Дина
мо» (Москва), ЦСКА (Моск-' 
ва). «Уралочка» (Сверд-. 
ловск), «Автомобилист» 
(Ташкент), «Искра» (Вопошн- 
ловград), «Спартак» (Ленин
град), <Авропа» (Рига): 

СКИФ (Киев).
Начало иго в 12 и 18 час. 

Кассы работают с 12 до 
20 час.

"»ГОДА --------------------------------------

21—22 апреля по области ожидается переменная облачность, | 

без осадков Ветер юго-восточный, 3 7 метров в секунд' . Тем ' 
пература воздуха ночью 0 — 5, днем 15 — 20 градусов тепла.

Редактоп - 51-28-Ы. Зам. редактора - 51 38-75. Ответственный секретарь - 51-74-67. секретариат - 51-47-26 и 58-95-48. Отдел рабочей и инженерной молодежи - 58-96-11. 
Отдел коммунистического воспитания - 51-60-33. Отдел комсомольской жизни и молодежных проблем - 58-92-41 Отдел сельской молодежи - 51-34-22 Отдел военно- 
спортивный — 51-39-09. Отдел учащейся молодежи — 58-93-89. Отдел литературы и искусства — 51-28-32. Отдел информации — 51-16-81, 58-92-37. Отдел писем — 51-56-69. 
Фотокорреспондент — 51-38-28.

Лйшшпе:
620219 Свердловск. ГСП

153, ул. 8 Марта, 8 
Редакция газеты

«На смену!».

НС 21162. Заказ № 5093. Тип. изд-ва «Уральский рабочий», г. Свердловск, проспект Ленина, 49. Индекс 51050 1ираж 150 000


